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Королевства приём
Российский бизнес расширяет присутствие  
на Ближнем Востоке — ещё одной точкой  
притяжения становится Бахрейн

«Стало гораздо больше раненых от атак 
дронов среди мирных жителей»
Как волонтёры помогают жителям прифронтовых и освобождённых территорий в ДНР

Дмитрий Астрахань

Ж изнь мирного населения в осво-
бождённых и прифронтовых райо-

нах ДНР остаётся крайне сложной. Дело 
не только в разрушенной инфраструкту-
ре — мирные жители постоянно страдают 
от террористических ударов украинской 
артиллерии и беспилотников. В послед-
нем случае атаки даже теоретически 
нельзя отнести к ошибкам или прома-
хам, ведь оператор БПЛА видит свою цель. 

Помощь жителям прифронтовых и осво-
бождённых территорий оказывают и от-
дельные граждане, и организации со всей 
России. Корреспондент «Известий» побы-
вал с волонтёрами в прифронтовом Пе-
тровском районе Донецка, вместе с бой-
цами батальона «Ермак» БАРС-15 привёз 
помощь в освобождённую Авдеевку 
и встретился в Донецке с московским 
врачом Борисом Першиным, приехав-
шим помочь коллегам в Республикан-
ском травматологическом центре.

Донецкие врачи в Республикан-
ском травматологическом центре 
(РТЦ) с начала специальной воен-
ной операции принимают огромное 
число пациентов с ранениями и трав-
мами. Поэтому квалифицированная 
помощь никогда не бывает лишней. 
Борис Першин, хирург-офтальмолог 
из Москвы, впервые в 2022 году взял 
отпуск за свой счёт и приехал в До-
нецк, чтобы помочь кол-
легам. 

Красота в салоне
Допустимую температуру в самолётах закрепят законодательно

Наталья Башлыкова

Д опустимую температуру воздуха 
в самолётах — 20–25 °C — закрепят 

законодательно. Это может произойти 
в 2025 году при переиздании федераль-
ных авиаправил. Об этом сообщили 
в Минтрансе зампреду комитета Гос-
думы по охране здоровья Сергею Лео-
нову. Он обратился в ведомство после 
смерти из-за перегрева самолёта росси-
янина, летевшего из Таиланда в Россию. 
Сейчас такие требования содержатся 
только в СанПиНе, но они не всегда со-
блюдаются авиакомпаниями, сообщи-

ли в Общероссийском профсоюзе авиа-
ционных работников. Там добавили, что 
новые меры облегчат работу бортпро-
водников, которым приходится объяс-
нять пассажирам повышение градусов.

В авиационных правилах закрепят 
допустимую температуру воздуха в са-
лонах самолётов. Об этом говорится 
в ответах Минтранса в адрес зампре-
да комитета по охране здоровья Сер-
гея Леонова (есть у «Известий»). Пар-
ламентарий обратился в ведомство 
после смертельного случая на борту 
«Аэрофлота», следовавшем из Бангко-
ка в Красноярск.

Самолёт должен был вылететь 
26 марта в 18.00, но из-за техниче-
ской неисправности, причины ко-
торой не объяснялись, людей че-
тыре часа продержали в закрытом 
воздушном судне. Как рассказыва-
ли «Известиям» пассажиры, всё это 
время кислород в салон не подавался. 
В итоге из-за невыносимой жары не-
скольким людям стало плохо, а у жи-
теля Красноярска Сергея Напалкова 
остановилось сердце. И лишь после 
этого, сообщали очевидцы, экипаж 
вызвал на борт врачей 
и открыл двери.

В НОМЕРЕ 
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Мария Строителева

Российский бизнес осваивает но-
вые зарубежные направления. 

На Ближнем Востоке ещё одной 
точкой притяжения стал Бахрейн, 
выяснили «Известия». Россияне 
стали втрое чаще оформлять вид 
на жительство в этой стране, по-
скольку там появилась бессрочная 
«золотая виза», рассказали в юриди-

ческих фирмах. В бизнес-объедине-
ниях подтвердили: компании из РФ 
проявляют большой интерес к коро-
левству, потому что там действует 
нулевая ставка налога на прибыль. 
Раньше главным хабом были ОАЭ, 
но география расширяется. На этом 
фоне символичен визит короля Бах-
рейна в Россию.

С начала года у россиян заметно 
вырос интерес к получению вида 

на жительство (ВНЖ) в Бахрейне. 
Количество запросов на оформ-
ление документа с января по 8 мая 
2024-го увеличилось втрое по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, сообщил «Изве-
стиям» директор компании «Фи-
нион» Вячеслав Картамышев (ор-
ганизация занимается в том числе 
помощью с оформлени-
ем ВНЖ за границей). f
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«Стало гораздо больше 
раненых от атак дронов 
среди мирных жителей»

A С того времени он вместе 
с товарищами смог собрать 

средства и приобрести для больницы 
важное оборудование, необходимое 
при работе с травмами глаз. И по не-
скольку раз в год Борис возвращается 
в Донецк и сам проводит операции, что-
бы разгрузить коллег.

— С моего прошлого приезда стало 
гораздо больше раненых от атак дро-
нов среди мирных жителей, — расска-
зывает он.

Несмотря на то что фронт отодви-
нулся от столицы ДНР, часть районов 
остаются прифронтовыми и число ра-
неных в донецких больницах всё ещё 
остаётся крайне высоким.

— Врачи в РТЦ невероятно хорошо 
умеют проводить первичную хирурги-
ческую обработку ранений глаза. У них 
за десять лет накопился такой уни-
кальный клинический опыт, который 
позволяет сохранить глаз, что, в свою 
очередь, даёт возможность проводить 
современные реконструктивно-пласти-
ческие операции. Но раненых столько, 
что пара прямо посаженных рук хирур-
га не окажется лишней, — объясняет Бо-
рис Першин.

С волонтёром Алексеем Совой от-
правляемся в Петровский район Донец-
ка, многие посёлки в котором остают-
ся прямо у линии фронта. Именно там 
постоянно страдают мирные жители, 
а во многих местах не работают мага-
зины и нет возможности приобрести 
продукты или воду, не выезжая в центр 
города.

В административное здание каж-
дое утро благодаря волонтёрам при-
возят свежий хлеб и наполняют питье-
вой водой большие ёмкости, а жители 
на машинах или с ручными тележками 
приезжают и получают назначенное 
количество для своих небольших по-
сёлков. Звучат известные по постоян-
ным сводкам обстрелов названия: жил-
площадка, посёлок шахты «Трудовская» 

и прочие. В окнах вместо стёкол поли-
этиленовая плёнка, но сюда ещё может 
проехать фургон с хлебом, дальше опас-
но ехать даже на легковых машинах — 
почти каждый день кто-то попадает под 
обстрел.

Многие собравшиеся обнимают 
Алексея, благодарят за воду и хлеб, 
просят помочь с лекарствами и други-
ми вещами первой необходимости. Для 
подшефных девочек, которым в следу-
ющем году идти в школу, Сова переда-
ёт планшет и косметику. Собравшиеся 
шутят, что девочки остаются девочка-
ми даже «на Петровке».

— Здесь, как вы знаете, проблема 
очень большая с водой, а хлеб помога-
ет выжить наиболее незащищённым 
жителям. Средства на это собираются 
через мой телеграм-канал, люди жерт-
вуют свои деньги, и мы аккумулируем 
и закупаем всё, что раздаётся, — расска-
зывает Алексей.

В этот приезд помимо традиционных 
хлеба и воды Алексей также привёз ле-
карства и подарки в детский дом семей-
ного типа в Докучаевске, а также в ад-
министрацию района, для подшефных.

— Каждый день, кроме субботы и вос-
кресенья, в 7.30 мы получаем хлеб. Вы-
даём его на посёлки, где нет ни одного 
магазина. И там хватает стариков, кото-
рые плохо ходят и нуждаются в хлебе. 
Девчонки помогают, выбирают одного 
старшего на улице — они приходят и раз-
возят людям. Это бесплатно, мы только 
раздаём это, — рассказывает Евгения 
Демченко, инспектор администрации 
в посёлке шахты «Трудовская».

Стальная Клещеевка
Взятие населённого пункта открывает ещё одно направление наступления

Сергей Прудников, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

Освобождение Клещеевки и даль-
нейшее продвижение позволят 

российским войскам атаковать с ещё 
одного направления. Часов Яр — город, 
который является ключом к пока заня-
тым ВСУ территориям Донбасса, рас-
сказали опрошенные «Известиями» экс-
перты. Правда, для этого нашим бойцам 
придётся взять важную высоту, пре-
граждающую путь.

�� АТАКУЕТ ЮЖНАЯ 
ГРУППИРОВКА

Село Клещеевка в Донецкой народной 
республике было освобождено под-
разделениями Южной группировки 
войск в результате активных действий. 
Об этом в среду, 22 мая, объявило Ми-
нобороны России.

Идут бои за продвижение вглубь не-
освобождённых территорий Донбасса, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Алексей Леонков.

— Теперь российские войска смогут 
продвигаться в направлении Часова Яра 
с ещё одного направления, — объяснил 
он. — Затем можно будет через Констан-
тиновку дойти до Краматорска и Славян-
ска, где сидит ещё одна из группировок 
противника. Там тоже есть господству-
ющие высоты, а наш обход с юга лишит 
их этого превосходства. Также освобож-
дение Клещеевки обезопасит наши тер-
ритории в районе Артёмовска.

Противник за взятие села заплатил 
большую цену и цеплялся за него лю-
бой ценой, отметил эксперт.

— ВСУ не смогли удержать населён-
ный пункт, так как наше наступление 
на харьковском направлении вынуди-
ло их отправлять свои резервы туда, — 
уточнил Алексей Леонков. — Поэтому 
количество действующих частей, ко-
торые держали линию боевого сопри-
косновения на артёмовском направ-
лении, резко уменьшилось. Раньше 
мы так взяли Работино — противник 

не смог удержать заранее занятые ру-
бежи, а отход на подготовленные пози-
ции не был для него успешен.

Эксперт считает, что сейчас идёт 
выдавливание противника на всех 
стратегических направлениях.

— Сейчас ВСУ мечутся между ними, 
пытаясь распределить средства, что-
бы сдержать наступление наших во-
йск, — резюмировал он.

Российская армия вернула насе-
лённый пункт, который был потерян 
во время украинского контрнаступле-
ния прошлого года, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт Владислав 
Шурыгин.

— Мы восстановили положение 
на этом участке фронта, — отметил экс-
перт. — Но говорить о наших перспек-
тивах трудно. Важно то, кому принад-
лежат высоты вокруг Клещеевки. Пока 
об этом нет официальной информации.

По словам командира осетинского 
подразделения спецназа Давида с по-
зывным Жнец (воюет на этом направ-
лении более полугода), взятие Клеще-
евки имеет важное значение, однако 
стоит понимать, что это только полдела.

— Главное — взять возвышенность, 
которая находится около деревни, 
на ней стоят вооружённые формиро-
вания Украины и ведут оттуда плот-
ный непрерывный огонь. Высота воз-
вышенности — около 250 м, расстояние 
до центра Клещеевки — чуть менее ки-
лометра, — поясняет Жнец. — То есть 
расстояние впереди ещё приличное. 
Целых домов в деревне давно нет, толь-
ко подвалы, где можно прятаться. Си-
туация на этом направлении, конеч-
но, непростая: враг замечает любое 
наше передвижение — корректирует 
огонь или использует дроны-камикад-
зе. Днём заходить туда даже нет смыс-
ла. Доступ — только в темноте.

Жнец также отметил: с неба чётко 
видна картина позиций ВСУ на ключе-
вой возвышенности — многочислен-
ные километровые траншеи. Говорить 
о полном взятии этого участка под наш 

контроль можно будет именно после 
занятия господствующей высоты.

�� ОЖЕСТОЧЁННОЕ 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Бои за Клещеевку начались 29 ноября 
2022 года. А в январе 2023-го село было 
освобождено российскими войсками.

В ходе летнего украинского кон-
трнаступления под Клещеевкой ВС РФ 
в течение суток могли отбивать по не-
скольку атак противника. 10 августа 
врио главы ДНР Денис Пушилин сооб-
щил, что от населённого пункта поч-
ти ничего не осталось. К концу сентя-
бря противнику удалось зайти в село.

Атаки ВСУ в районе Клещеевки, Ан-
дреевки, Курдюмовки продолжались 
и в октябре прошлого года. Противник 
нёс большие потери, но видимых успе-
хов достичь не смог. В боях ВСУ широ-
ко использовалась бронетехника со-
ветского производства.

В конце ноября 2023 года россий-
ские войска перехватили инициати-
ву. Они заметно продвинулись на за-
падной окраине Клещеевки, рассказал 
командир спецназа «Ахмат» Апты Ала-
удинов.

В январе 2024-го западные СМИ пи-
сали, что российские войска ведут на-
ступательные операции на большей 
части линии соприкосновения, а ВСУ 
пытаются удержать позиции в усло-
виях нехватки боеприпасов.

К концу февраля украинские фор-
мирования начали нести большие по-
тери на донецком направлении — свы-
ше 360 военнослужащих за сутки. 
А российские военные продолжили 
улучшать своё положение.

Эффективное появление
Путин оценил перспективы российских проектов на фоне санкций

Новости  

Сила правды
Мурал в честь военкора «Известий» Семёна Ерёмина появился                     в Балашихе

  

Алёна Нефёдова

России стоит развивать кооперацию 
с дружественными государствами 

вроде стран БРИКС и работать над соз-
данием общих продуктов, однако делать 
упор всё же нужно на собственные инно-
вации. Об этом Владимир Путин заявил 
22 мая на заседании наблюдательного 
совета Агентства стратегических иници-
атив (АСИ). Российские бренды сегодня 
нужно активнее продвигать на между-
народной арене, поскольку если отече-
ственные разработки будут эффектив-
ными, то никакие санкции не остановят 
мировые рынки, подчеркнул президент. 
Эксперты полагают, что с годами значи-
мость АСИ будет только расти. 

�� ВКЛАД АСИ

Владимир Путин 22 мая приехал в здание 
правительства Москвы на Новом Арба-
те — здесь он принял участие в заседа-
нии наблюдательного совета АСИ. Эта 
структура работает с 2011 года: её цель — 
помогать реализовывать масштабные 
идеи для развития общества, бизнеса 
и государства. С некоторыми президент 
ознакомился перед заседанием на вы-
ставке, посвящённой деятельности АСИ. 
В частности, ему представили страте-
гию устойчивого развития Приазовья 
до 2040 года, которая должна уравнять 
показатели уровня жизни в этих регио-
нах со среднероссийскими. Стратегию 
разработало АСИ совместно с «ВЭБ.РФ». 
Документ будет реализован в сочетании 
с планами развития четырёх новых ре-
гионов и модернизации угольной и ме-
таллургической промышленности Дон-
басса. Президенту также рассказали 
о национальной киберфизической плат-
форме «Берлога», направленной на тех-
нологическое обучение детей через мо-
бильные и компьютерные игры.

Владимир Путин назвал АСИ серьёз-
ным и эффективным инструментом. 
На площадке агентства инициативы 
граждан, бизнеса и некоммерческого 
сектора уже становятся частью госу-
дарственной повестки и успешно при-
меняются на практике, сказал Пу-
тин. К слову, часть из них даже вошла 
в послание Федеральному собранию. 
На этом фоне глава государства предло-
жил учредить специальную ежегодную 
премию для авторов проектов, имею-
щих высокую значимость для страны.

— Я просил бы вас продумать, как это 
сделать в максимально торжествен-
ной обстановке, так, чтобы привлекать 
к этому внимание общества и чтобы это 
находило соответствующую реакцию. 
При этом уверен, что главная награда, 

мощный вдохновляющий стимул для 
активных, деятельных людей — это ре-
альное участие в развитии России, на-
ших регионов, городов, посёлков, — ска-
зал президент.

Теперь гражданские и предприни-
мательские инициативы, поддержива-
емые АСИ, будут находить отражение 
и в нацпроектах. На этом фоне агент-
ство подготовит обновлённую страте-
гию своей работы на десятилетие. 

Сегодня агентство работает по пяти 
национальным целям: социальная, 
кадровая, технологическая, эколо-
гическая и предпринимательская 
инициативы. К примеру, стандарт об-
щественного капитала бизнеса, кото-
рым занимается структура, уклады-
вается в логику национальной цели 
«Устойчивая и динамичная экономи-
ка». Он включает, к примеру, заботу 
о сотрудниках, поддержку социаль-
ных программ, охрану окружающей 
среды. Этой же задаче отвечает созда-
ние АСИ национальной модели целевых 
условий ведения бизнеса. Она позволит 
установить приоритетные направления 
деятельности органов власти по улуч-
шению условий ведения бизнеса и ин-
вестиционного климата.

— В рамках нацпроекта «Экология» 
АСИ предлагает ускорить создание ком-
плексной системы мониторинга окру-
жающей среды, которая будет исполь-
зовать данные уже существующих 
региональных систем. Такие системы 
нужно распространить на все города, 
в которых проживают более 100 тыс. че-
ловек. Также важно сформировать ком-
плексный подход к почвосбережению 
и воспроизводству плодородия почв. 
Ввести дополнительные меры господ-
держки для организаций, которые ис-
пользуют вторичные ресурсы и сырьё 
из отходов при производстве новой 
продукции, — сказали в пресс-службе.

Ещё одна программа — «Новые горо-
да с высоким качеством жизни» — раз-
деляет национальную цель «Комфорт-
ная и безопасная среда для жизни». 
АСИ создаёт практическое руковод-
ство по созданию и управлению новы-
ми городами для инвесторов и органов 
власти. В основу положен опыт строи-
тельства Доброграда во Владимирской 
области. К слову, во время заседания 

набсовета гендиректор АСИ Светлана 
Чупшева попросила главу государства 
поддержать набор описанных в руко-
водстве практик и решений, а также 
учесть предложения агентства при раз-
работке нацпроекта «Инфраструктура 
для жизни».

Владимир Путин отдельно попро-
сил правительство и органы власти ока-
зать поддержку в реализации иници-
атив по всем направлениям. При этом 
уровень благополучия людей должен 
быть важнейшим критерием оценки ра-
боты власти.

— У всех наших планов — экономи-
ческих, технологических и тем более 
социальных — есть важнейшее изме-
рение и важнейший критерий всей 
нашей работы. Это благополучие лю-
дей. Думаю, будет правильно, если ин-
тегральным механизмом оценки дей-
ствий правительства РФ и регионов 
по реализации национальных целей 
будет служить национальный рейтинг 

качества жизни в субъектах федера-
ции, который формирует агентство, — 
сказал российский лидер.

�� ЛИДЕРЫ РЕЙТИНГА

АСИ ежегодно публикует рейтинг ка-
чества жизни, где затрагивает все клю-
чевые направления: поддержку семей, 
образование, здравоохранение, эко-
логическое благополучие, формиро-
вание среды для жизни в регионах. 
Он основан на опросах жителей (в про-
шлом году в них приняли участие почти 
500 тыс. человек), а также на статисти-
ческих показателях и геоданных, сказа-
ла гендиректор АСИ Светлана Чупшева.

Согласно рейтингу, Москва, Санкт-
Петербург, Тюменская область, Хан-
ты-Мансийский автономный округ 
и Татарстан вошли в пятёрку лидеров. 
По итогам 2023 года свои результаты 
улучшили 48 регионов. Наиболее за-
метная динамика у Кемеровской, Волго-

48 улучшили показатели 
по качеству жизни 
в 2023 году

регионов

« ТЕПЕРЬ НАШИ 
ВОЙСКА СМОГУТ 
ПРОДВИГАТЬ-

СЯ В НАПРАВЛЕНИИ ЧАСО-
ВА ЯРА ЕЩЁ С ОДНОГО НА-
ПРАВЛЕНИЯ. ЗАТЕМ МОЖНО 
БУДЕТ ЧЕРЕЗ КОНСТАНТИ-
НОВКУ ДОЙТИ ДО КРАМА-
ТОРСКА И СЛАВЯНСКА, ГДЕ 
СИДИТ ЕЩЁ ОДНА ГРУППИ-
РОВКА ПРОТИВНИКА
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Станислав Кучушев

В подмосковной Балашихе открыли 
мурал в честь погибшего военко-

ра «Известий» Семёна Ерёмина. На сте-
не спортшколы имени боксёра Виктора 
Агеева наш коллега изображён вместе 
с персонажем Сергея Бодрова из филь-
ма «Брат». «Сила в правде», — указано 
на граффити. Собравшиеся говорили, 
что герои произведения станут приме-
ром для современных детей, а ещё вспо-
минали Семёна Ерёмина — автора чест-
ных репортажей, который всё делал 
с душой, и человека, который никогда 
никого не мог оставить в беде.

�� ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

В солнечный день 22 мая у спортивной 
школы имени чемпиона СССР и Евро-
пы по боксу Виктора Агеева собрались 
десятки людей. Здесь появился мурал 
в честь погибшего на СВО военкора 
«Известий» Семёна Ерёмина. Граффи-
ти высотой несколько метров выпол-
нено в строгих чёрных, белых и серых 
тонах. Семён Ерёмин на нём вместе 
с персонажем фильма «Брат» Данилой 
Багровым смотрит в безоблачное май-
ское небо, а надпись над ними гласит — 
«Сила в правде».

Инициатором создания мурала 
на стене боксёрского клуба стал рос-
сийский спортивный менеджер и про-
моутер Владимир Хрюнов, который на-
звал событие символичным.

— Семён Ерёмин был корреспон-
дентом нашего холдинга «Известия», 
мы начинали работать вместе в про-
екте «Бойцовский клуб», у него выхо-
дили очень яркие репортажи. Семён 
был очень честным человеком, и всё 
у него получалось от души. Всех, кто 
будет видеть мурал на стене боксёр-
ского клуба, он будет мотивировать. 
Это мой личный поступок и инициа-
тива, чтобы было то, на что можно се-
годня опереться, — сказал он.

По словам Владимира Хрюнова, ра-
боту выполнил художник, пожелав-

ший остаться анонимным. Он созда-
вал её неделю.

— Великий русский святой Александр 
Невский говорил: «Не в силе Бог, а в прав-
де», Бодров лишь повторил это, — отме-
тил он. — Те, кто здесь изображён, станут 
фактически готовым примером в буду-
щей жизни для современных детей.

Церемония открытия началась с вне-
сения флага Российской Федерации, за-
тем была объявлена минута молчания 
в память павших на СВО. Среди офици-
альных лиц, пришедших на открытие 
мурала, были известные спортсмены, 
чиновники и общественные деятели. 
Были там и ветераны СВО.

— Сила в правде, в правде о подви-
ге нашего героического народа, — ска-
зал ветеран спецоперации Александр 
Головашкин. — Сегодня внуки и прав-
нуки великих победителей с оружием 
в руках отстаивают эту правду. На мо-
нументе, на открытии которого мы се-
годня присутствуем, молодой парень. 
Он отдал свою жизнь за правду, и по-
беда будет за нами.

Несколько десятков юнармейцев 
и участников молодёжных организаций 
вместе с жителями окрестных домов 
принесли цветы к мемориалу. Именно 
к ним в первую очередь обратился за-
служенный мастер спорта и чемпион 
мира по боксу Константин Цзю.

— Прежде всего вам, ребята, хотелось 
бы сказать, чтобы вы сегодня постави-
ли какую-то большую-большую цель 
в жизни, к которой идёт долгий и тяжё-
лый путь, — обратился боксёр к собрав-
шимся. — Я надеюсь, что в момент, когда 
вы достигните своей цели, вы вспомни-
те этот день, и он навсегда останется 
в вашей памяти. Поэтому вперёд, а мы, 
взрослые, будем всегда рядом с вами, 
будем поддерживать вас в вашей мечте.

После церемонии подростки окру-
жили прославленного чемпиона и фо-
тографировались с ним. Журналистам 
Константин Цзю рассказал, что обра-
тился к детям, потому что многие из них 
стоят на жизненном перепутье, а такие 
события укрепляют веру в себя.
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Эффективное появление
Путин оценил перспективы российских проектов на фоне санкций

 Новости

Сила правды
Мурал в честь военкора «Известий» Семёна Ерёмина появился                     в Балашихе

Ставки на паспорт
РФ работает над введением безвиза с Зимбабве

Семён Бойков

Россия ведёт переговоры об упро-
щении визовых режимов с афри-

канскими странами, заявили в МИД 
РФ. Одна из них — Зимбабве, выясни-
ли «Известия». В российском посоль-
стве в республике сообщили, что про-
цесс заключения соответствующего 
соглашения находится на стадии про-
работки. Эксперты подчёркивают: вве-
дение безвизового режима с Зимбабве 
и другими африканскими государства-
ми положительно скажется на притоке 
российских туристов. Кроме того, выго-
ду извлекут и сами африканские стра-
ны, принимающие гостей из РФ. О том, 
с кем Россия уже имеет безвизовый ре-
жим и как от этого сближения выигры-
вает бизнес, — в материале «Известий».

В последние два года наметилась 
тенденция к росту туристическо-
го потока в страны Африки. Поми-
мо Египта, Марокко и Туниса, кото-
рые предлагают путешественникам 
пляжный отдых по системе «всё вклю-
чено», спросом стали пользоваться, 
в частности, Сейшельские острова, 
ЮАР и Танзания. Например, турпоток 
на Сейшелы в 2023 году вырос более 
чем на 30%. Ассоциация туроперато-
ров констатирует: лидерство в рей-
тинге популярных у россиян стран 
Субсахарской Африки удерживают 
ЮАР, Мозамбик, Намибия, Мадага-
скар и Зимбабве. На этом фоне Россия 
ведёт активную работу по обеспече-
нию безвизового режима с африкан-
скими государствами.

— С учётом традиционно друже-
ственных отношений со странами 
Африки проработка двусторонних 
договорённостей с ними о взаимном 
упрощении визовых режимов ведётся 
на постоянной основе, — сказали «Из-
вестиям» в МИД России. — В настоя-
щее время соглашения об отмене ви-
зовых требований при краткосрочных 
поездках граждан успешно действуют 
с Ботсваной, Кабо-Верде, Маврикием, 
Намибией, Сейшельскими Островами 
и ЮАР. Работаем над проектами ана-
логичных соглашений с другими аф-
риканскими партнёрами.

«Известия» выяснили, что РФ ак-
тивно занимается введением безви-
за с Зимбабве.

— Всё в стадии проработки над без-
визовым режимом, — сказали «Изве-
стиям» в пресс-службе российского 
посольства в этой стране.

Сейчас оформить визу в Зимбабве 
можно в пункте пересечения грани-
цы, уплатив при этом сбор в размере 
$30. Желающим попасть в страну не-
обходимо иметь при себе бумаги, под-
тверждающие цель визита, например 
ваучеры на тур или документы от фир-
мы-работодателя.

Для россиян уже действуют безви-
зы в нескольких африканских стра-
нах. Например, в Анголе наши путе-
шественники имеют право пребывать 
до 90 дней. До 30 суток без визы мож-
но находиться в Малави и Мозамбике. 
Кроме того, российским гражданам 
разрешён свободный въезд в Сан-
Томе и Принсипи, однако нахожде-

ние в стране не должно превышать 
15 суток. Что касается государств Се-
верной Африки, которые принято от-
носить к ближневосточному регио-
ну, туристам из России разрешено 
не оформлять визы в Тунис и Марокко.

Профессор африканской политики 
Южно-Африканского университета 
Эверисто Беньера отмечает, что Зим-
бабве и другие африканские страны 
приветствуют стремление Москвы 
снизить визовые барьеры, посколь-
ку это может подстегнуть турпоток 
из РФ и помочь росту местных эко-
номик.

— Одна вещь, которая определён-
но будет расти в отношениях между 
Африкой (особенно Зимбабве) и Рос-
сией, — это туристический сектор. 
Например, в Зимбабве находится все-
мирно известный водопад «Виктория». 
Так что туристические потоки опреде-
лённо возрастут, если будут введены 
безвизовые режимы, — сказал он «Из-
вестиям». — Обычно, когда туристы 
приезжают в Африку, они не останав-
ливаются на одной стране. Например, 
когда путешественник отправляется 
в Зимбабве, он может захотеть посе-
тить полосу Каприви в Намибии либо 
национальный парк Чобе в Ботсване. 
Можно даже съездить в город Ливинг-
стон в Замбии. Недалеко находится 
и Ангола. Так что от безвизового ре-
жима выиграет вся Африка.

Вице-президент АТОР Артур Мура-
дян при этом отмечает: РФ, в свою оче-
редь, также заинтересована в росте 
туризма из Африки, при этом по со-
ображениям безопасности она ведёт 
осторожную работу по либерализа-
ции визового режима.

— Существуют миграционные ри-
ски. Как это ни удивительно, Россия 
не самая очевидная страна для туриз-
ма. Это россияне любят ездить за гра-
ницу, и мы для многих стран — желан-
ные туристы. А получим ли мы чисто 
туристические потоки, а не замаски-
рованную под туризм миграцию — 
большой вопрос, — сказал он «Изве-
стиям».

Либерализация визового режи-
ма может в определённой степени 
помочь даже российскому бизнесу 
лучше ознакомиться с той или иной 
африканской страной, перед тем как 
вложить инвестиции либо экспор-
тировать свою продукцию. Это осо-
бенно касается предприятий мелко-
го и среднего звена.

Новые нарративы старого плута

Денис Денисов

Политолог

М еньше месяца остаётся до меропри-
ятия, запланированного в Швейца-

рии и посвящённого созданию «принци-
пиально нового» формата для давления 
на Российскую Федерацию. Только, как 
оказывается, подготовка конферен-
ции (форумом его уже даже официаль-
но не называют, так как львиная доля 
стран будет присутствовать формаль-
но, не на уровне глав государств) стал-
кивается со всё новыми и новыми за-
труднениями. 

Теперь уже у организаторов нет ни-
какой надежды, что будет принят об-
щий, согласованный всеми участ-
никами документ, в котором будут 
отражены все пункты «формулы мира 
Зеленского». Новыми ключевыми нар-
ративами становятся не прекращение 
конфликта и принятие Россией капи-
тулянтских требований, согласно ука-
занному плану, а вполне себе дискусси-
онные три темы, касающиеся свободы 
судоходства, ядерной и энергетиче-
ской безопасности и обмена пленны-
ми и возвращения детей. Казалось бы, 
почему снова всё встало с ног на голову, 
ключевые документы так далеки от из-
начальных позиций Украины и поддер-
живающих её стран? На самом деле всё, 
как обычно, становится очевидным для 
понимающих контекст происходящего.

Уместно напомнить: само меро-
приятие по своей логике должно фи-
нализировать все консультации (без 

участия России), которые продолжа-
лись на протяжении последних ме-
сяцев. Кстати, его хотели провести 
ещё в конце декабря 2023 года, од-
нако перенесли по вполне понят-
ным причинам. Во-первых, как бы 
ни было удивительно для представи-
телей коллективного Запада и Укра-
ины, Россия не капитулировала, а, 
наоборот, ведёт активное контрна-
ступление. Во-вторых, стратегия 
по вовлечению стран глобального 
Юга (особенно стратегических пар-
тнёров РФ) в дискуссию относитель-
но неотвратимости наказания Рос-
сии потерпела фиаско, и, вместо того 
чтобы солидаризироваться со стра-
нами коллективного Запада и Укра-
иной, государства глобального Юга 
позволили себе высказывать своё 
особое мнение по поводу происходя-
щего, предпосылок конфликта и — са-
мое важное — отказались призна-
вать Россию олицетворением «тьмы», 
а Украину, соответственно, «сторо-
ной света». В-третьих, к декабрю 2023 
года основные партнёры Киева осоз-
нали, что ключевые позиции иници-
атив Владимира Зеленского совер-
шенно не соотносятся с реальностью 
и при тщательном рассмотрении вы-
глядят несерьёзно, проще сказать, за-
вирально.

Но надо понимать, что меропри-
ятия, которые были запущены в Ко-
пенгагене для коллективного Запа-
да и Украины, как чемодан без ручки: 
и нести тяжело, и выкинуть жал-
ко. Вот и получается, что отменить 
их и сделать вид, что ничего и не было, 
как бы не комильфо, а перевести 
их на новый качественный уровень 
не представляется возможным.

После этой предыстории можно 
вернуться в настоящее время. Итак, 
Владимир Зеленский сообщил: Укра-
ина ожидает (и сразу ложь — куда 
уместнее был бы оборот «максимум, 
на что надеется»), что будет достиг-
нут компромисс относительно трёх 
пунктов. Первый затрагивает сво-
боду судоходства. В данном случае, 
по его словам, подразумеваются за-

щита портовой инфраструктуры, про-
довольственная безопасность и раз-
витие экономики Украины. Сразу 
следует сказать: каждый пункт адре-
сован конкретной стране или груп-
пе стран, которых коллективный За-
пад и Украина хотят присоединить 
к своему лагерю. Чтобы уж совсем это 
не выглядело глупо и банально, каж-
дая позиция облекается в оболочку 
интереса Украины, но главная цель — 
повлиять на позицию контрагента(ов). 
Итак, первая позиция касается Тур-
ции. Несмотря на то что она страна — 
член Североатлантического альян-
са, Анкара зачастую позволяет себе 

вести политику, исходящую из на-
циональных интересов. В результа-
те после начала СВО турецкая сто-
рона не стала разрывать отношения 
с Россией, а исходя из текущей ситу-
ации постаралась максимально из-
влечь выгоду. Следует напомнить, что 
во время конфликта в Донбассе Тур-
ция, например, была ключевым им-
портёром по ряду товарных групп 
из ЛНР и ДНР. Она крайне заинтере-
сована в обеспечении свободы и без-
опасности судоходства, особенно 
в Чёрном море, так как это приносит 
прибыль турецкому государству. При 
этом известно, что Турция остаётся 
площадкой для неформальных кон-

тактов по этому вопросу в последние 
месяцы. Когда же Зеленский говорит 
о глобальной продуктовой безопас-
ности и взаимосвязи с интереса-
ми Украины по свободе судоходства, 
он просто врёт, так как экспорт про-
довольствия этой страны через море 
сейчас составляет менее 10%.

Второй пункт — это ядерная 
и энергетическая безопасность. Как 
поясняет украинский президент, этот 
пункт нужен для того, чтобы остано-
вить удары по критической инфра-
структуре со стороны России. Но при 
чём здесь ядерная компонента? Разве 
Россия наносит удары по трём атом-
ным станциям Украины? За всё вре-
мя СВО такое даже отчаянные киев-
ские пропагандисты не придумали. 
На самом деле всё увязано с Китаем. 
Коллективный Запад и Украина пре-
красно понимают, что именно КНР 
в современном мире считается доми-
нирующим государством, выступа-
ющим за максимальное соблюдение 
безопасности в сфере ядерных тех-
нологий и осознающим последствия 
их применения. Именно этой пробле-
матикой организаторы мероприятий 
по «формуле мира Зеленского» изна-
чально и зазывали китайских пред-
ставителей. И вот теперь наблюда-
ется очередная попытка обмануть, 
подставить одного из ближайших 
и уж точно важнейшего стратегиче-
ского партнёра России.

И третий пункт касается обмена 
пленными и возвращения детей к сво-
им родным. Он адресован странам 
Персидского залива, которые на про-
тяжении всего периода СВО вносят 
важный вклад в процессы гуманитар-
ного характера, открыто не становят-
ся на одну или другую сторону, тем 
самым сохраняя для себя возмож-
ность быть посредниками.

В очередной раз можно только 
удивляться незамысловатым кон-
струкциям офиса президента Украи-
ны, в частности его главы Андрея Ер-
мака. Но видится, что как появились 
подобные уловки, так и будут преда-
ны забвению.

МНЕНИЕ 

градской, Рязанской областей, Северной 
Осетии — Алании, Приморского края.

— Это радует, потому что в этих реги-
онах есть чем заниматься, и, если они 
показывают такой темп хороший, это 
вселяет уверенность в том, что даль-
ше развитие пойдёт по нужному пути 
и будет достигать тех целей, которые 
мы перед собой ставим, — подытожил 
глава государства.

Россияне удовлетворены полу-
чением соцуслуг на 80%, уровень ин-
формируемости о социальном обслу-
живании вырос на 20%. Фиксируется 
положительная динамика в сфере об-
разования и создания возможностей 
для развития ребёнка: на 17% выросла 
удовлетворённость процессом записи 
в детский сад, на 11% — в школу. Улучше-
ние наблюдается по большинству пока-
зателей и в медицинской сфере: на 25% 
выросла удовлетворённость медобслу-
живанием, включая получение скорой, 
амбулаторной и стационарной помощи.

— Сегодня АСИ — самый эффектив-
ный институт развития и поддерж-
ки инициативных проектов, лидеров. 
Агентство последовательно работает 
над тем, чтобы любая творческая идея 
гражданина, направленная на развитие 
страны и общества, обязательно полу-
чила реализацию. Не исключено, что 
влияние площадки будет продолжать 
расти и усиливаться, — сказал «Изве-
стиям» проректор Высшей школы эко-
номики, лидер одного из проектов Дми-
трий Земцов.

�� ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ

Большую часть дискуссии эксперты 
посвятили обеспечению технологиче-
ского суверенитета страны. Эффектив-
ность российских решений и разрабо-
ток позволит преодолеть наложенные 
недоброжелателями России ограниче-
ния, считает Владимир Путин.

— Чем эффективнее мы будем, тем 
труднее будет нашим недоброжелате-
лям нас ограничивать. Наоборот: если 
эффективные решения будут пред-
лагаться, их будут брать, несмотря 
ни на какие ограничения, сто процен-
тов. Рынок всё выстроит. А за рынок, 
конечно, надо бороться, — подчер-
кнул он.

В России должна быть сформиро-
вана система инструментов поддерж-
ки компаний, которые вносят вклад 
в укрепление технологического суве-
ренитета, заявил президент. Это же ка-
сается и предприятий, которые поддер-
живают участников СВО и реализуют 
соцпроекты. Тем не менее в технологи-
ческом развитии нужно идти по пути 
кооперации с дружественными страна-
ми, например с государствами БРИКС.

В целом российские бренды надо ак-
тивнее продвигать на международной 
арене. На этом фоне Владимир Путин 
попросил Агентство стратегических 
инициатив укреплять международное 
партнёрство. К слову, предложения АСИ 
в сфере технологического и производ-
ственного развития будут обсуждаться 
с партнёрами Москвы по БРИКС во вре-
мя подготовки к саммиту объединения 
в этом году.

— Мы решим, безусловно, решим са-
мые амбициозные задачи, обеспечим 
рост экономики, а значит, и благопо-
лучие российских семей, если будем 
и дальше расширять возможности для 
наших научных и производственных 
коллективов, для инженерных, пред-
принимательских, творческих команд, 
для волонтёров и представителей не-
коммерческих организаций, — сказал 
Владимир Путин.

Тем не менее сегодня в России осо-
бенно важно развивать и поддерживать 
устойчивость отдельных направлений 
производства, считает зампред коми-
тета ГД по промышленности и торговле 
Александр Спиридонов. По его словам, 
особенно следует уделить внимание 
развитию станкостроения, робототех-
ники, всем видам транспорта, а также 
беспилотным, авиационным и морским 
системам. Как заявил «Известиям» де-
путат, поставленные президентом зада-
чи на заседании АСИ в вопросах дости-
жения технологического суверенитета 
будут решены уже в ближайшее время. 
Сегодня РФ создаёт свою высокотехно-
логичную продукцию и совершенству-
ет компонентную базу. «Работа в этом 
направлении уже ведётся: созданы спе-
циальные инструменты для того, что-
бы обеспечить разработку новейшего 
российского оборудования», — заклю-
чил он.
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« КОГДА ЗЕЛЕН-
СКИЙ ГОВОРИТ 
О ГЛОБАЛЬНОЙ 
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НОСТИ И ВЗАИМОСВЯЗИ С 
ИНТЕРЕСАМИ УКРАИНЫ ПО 
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ОН ПРОСТО ВРЁТ, ТАК КАК 
ЭКСПОРТ ПРОДОВОЛЬ-
СТВИЯ ЭТОЙ СТРАНЫ ЧЕРЕЗ 
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�� ВЫПОЛНЯЯ ДОЛГ

Семён Ерёмин погиб 19 апреля 2024 года, 
снимая репортаж на запорожском на-
правлении. После атаки дрона военкор 
получил ранения, от которых впослед-
ствии скончался. Ему было 42 года.

Ранее он был награждён медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени, а 23 апреля президент России 
Владимир Путин наградил Ерёмина ор-
деном Мужества посмертно.

Ерёмин работал в горячих точках ещё 
с начала войны в Донбассе в 2014 году. По-
том были командировки в Сирию, Кара-
бах и возвращение в Донецк уже в 2022-м. 
Все, кто работал с ним и хоть когда-либо 
встречался, отмечали, что Семён Ерёмин 
отличался мужеством, редкой добротой 
и человеколюбием.

— Увидел нас с ребёнком. Мой сын — 
подросток с диагнозом аутизм. Семён 
так расположился к нему, — вспомина-
ла после его гибели жительница села 
Никольское Юлия (село находилось 
под обстрелом украинских боевиков 
в апреле 2022 года). — Вообще, у него 
ко всему такая была любовь, а к детям 
особенно. Ему интересно с ними было. 
Когда мы ехали — уже он нас забрал 
с Никольского, — он беседовал с ним, 
задавал ему вопросы, ждал ответов. 

Утешал его... Дорога обстреливалась, 
но он нас забрал. Рискуя, забрал нас, 
привёз в Донецк к моей маме. Я не ви-
дела такой любви ещё к детям, да и во-
обще к людям.

22 мая 2024 года сенатор Алексей 
Пушков на пленарном заседании верх-
ней палаты парламента призвал между-
народные организации осудить убий-
ства российских журналистов.

— Поскольку по Женевским конвен-
циям журналисты имеют право на за-
щиту, равную с мирными гражданами, 
акты вооружённых сил Украины явля-
ются грубейшим нарушением между-
народных обязательств этой стра-
ны, — сказал он. — Международные 
организации обязаны резко осудить 
покушения на жизни российских жур-
налистов и потребовать от украинских 
властей немедленного прекращения 
преступных нападений такого рода.

Алексей Пушков отметил, что такие 
обращения были направлены на имя 
генсека ООН по правам человека, вер-
ховному комиссару ООН по правам че-
ловека в ЮНЕСКО и ОБСЕ.

В здании МИЦ «Известия» в холлах 
до сих пор выставлены траурные фо-
тографии Семёна. Возле них в вазах — 
красные розы, которые меняют каждый 
день на свежие цветы.

М
их

аи
л 

Те
ре

щ
ен

ко
 | 

ТА
СС

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 23 мая 2024

Валентин Логинов

И зраиль не поддастся давлению 
со стороны Норвегии, Испании 

и Ирландии, признавших государство 
Палестина, и продолжит военную кам-
панию против ХАМАС в секторе Газа. Так-
же он оставляет за собой право на даль-
нейшие меры в отношении этих стран, 
заявил «Известиям» советник Биньямина 
Нетаньяху Дмитрий Гендельман. Реше-
ние Осло, Мадрида и Дублина повыша-
ет статус палестинского национально-
го движения, считают эксперты, однако 
непонятно, как оно должно быть реали-
зовано на практике. Что признание Па-
лестины меняет в международных отно-
шениях и может ли оно положить конец 
противостоянию на Ближнем Востоке — 
в материале «Известий».

�� ОСЛО, МАДРИД И ДУБЛИН 
ПРИЗНАЮТ ПАЛЕСТИНУ

Норвегия, Испания и Ирландия заяви-
ли о решении скоординированно при-
знать государство Палестина. Оно всту-
пит в силу 28 мая.

— Посреди войны с десятками тысяч 
погибших и раненых мы должны сохра-
нить единственную альтернативу, пред-
лагающую политическое решение и для 
израильтян, и для палестинцев: два го-
сударства, сосуществующие бок о бок 
в мире и безопасности... Палестинский 
народ имеет фундаментальное незави-
симое право на самоопределение. И из-
раильтяне, и палестинцы имеют право 
жить в мире в своих государствах. Мира 
на Ближнем Востоке не будет без реше-
ния на основе сосуществования двух го-
сударств, — заявил 22 мая премьер-ми-
нистр Норвегии Йонас Гар Стёре.

Кроме того, лидеры стран подчер-
кнули: территориальное разграничение 
должно опираться на границы 1967 года.

Решение Осло, Мадрида и Дублина 
уже приветствовали в Катаре, Иорда-
нии, Саудовской Аравии и некоторых 
других странах. Положительно отре-
агировали и в радикальном палестин-
ском движении ХАМАС, против кото-
рого Израиль ведёт войну в Газе.

— Мы считаем это поворотным мо-
ментом в международной позиции 
по палестинскому вопросу, — заявил 
член политбюро движения Бассем Наим, 
добавив, что мужественное сопротив-
ление палестинцев и их «историческое 
упорство» подтолкнули европейские 
страны к такому решению.

Глава Палестинской национальной 
администрации Махмуд Аббас, контро-
лирующий Западный берег реки Иор-
дан, заявил, что «решение подчёркивает 
право палестинского народа на само-
определение, на пребывание на сво-
ей земле и на принятие реальных мер 

по имплементации палестино-израиль-
ского урегулирования на основе сосу-
ществования двух государств».

Собственно, в решении этих евро-
пейских стран нет ничего нового, по-
скольку, по сути, оно повторяет поло-
жения резолюции ООН о создании двух 
государств — еврейского и арабско-
го, принятой ещё в середине прошлого 
века. Однако вполне ожидаемо этот шаг 
вызвал раздражение в Израиле. Послы 
Ирландии, Испании и Норвегии вызва-
ны в МИД этой страны.

— История запомнит, что Испания, 
Норвегия и Ирландия решили наградить 
золотой медалью убийц ХАМАС... Я при-
казал немедленно вызвать послов для 
беседы с выговором, в ходе которых они 
посмотрят ужасающие видео похище-
ния женщин-наблюдателей, — [это нуж-
но] чтобы проиллюстрировать им, какое 
извращённое решение приняли их пра-
вительства. Израиль не будет об этом 
молчать — их шаг будет иметь серьёз-
ные последствия, — заявил глава изра-
ильского МИДа Исраэль Кац.

Кроме того, для консультаций из трёх 
европейских столиц были отозваны по-
слы Израиля.

В еврейском государстве убежде-
ны, что решение о признании Палести-

ны лишь отдаляет шанс мирного урегу-
лирования на Ближнем Востоке, заявил 
советник премьер-министра Израиля Би-
ньямина Нетаньяху Дмитрий Гендельман.

— Попытки оказать на нас давление 
такими способами абсолютно беспо-
лезны: Израиль продолжит военную 
операцию в Газе до полного уничтоже-

ния власти ХАМАС в анклаве. Израиль 
оставляет за собой право на дальней-
шие шаги в отношении этих государств, 
а также руководства Палестинской 
автономии, которая продолжает за-
ниматься делегитимацией Израиля 
на международной арене, — заявил Ген-
дельман «Известиям».

Между тем посол Палестины в Вене 
заявил, что, вероятно, следующими 
странами ЕС, которые признают её, ста-
нут Словения и Бельгия.

�� ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ 
В ПРАКТИЧЕСКОМ СМЫСЛЕ

Норвегия, Испания и Ирландия не пер-
вые европейские страны, которые при-
знали государство Палестина. До этого 
в 2011 году на этот шаг пошла Исландия, 
а в 2014-м — Швеция. А вот страны Вос-
точной Европы, входившие в социали-
стический блок до распада советской 
системы, сделали это в 1988 году. Сре-
ди них — Сербия, Албания, Чехия и Сло-
вакия, Белоруссия, Украина, Румыния, 
Болгария. Россия как правопреемница 
Советского Союза также признаёт пале-
стинскую государственность.

— СССР на финальной стадии свое-
го существования как раз признал го-
сударство Палестина. И это абсолютно 
укладывается в соответствующие ре-
золюции СБ ООН и в подход на основе 
двугосударственного урегулирования. 
Потому мы являемся правопреемника-
ми СССР и продолжаем нашу последо-
вательную и транспарентную позицию 
в этой области, — заявил 22 мая пресс-

секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков.

Эту позицию неоднократно под-
тверждал Владимир Путин: создание 
двух государств — «это и есть ключ 
к долгосрочному, фундаментальному 
урегулированию, к миру на Ближнем 
Востоке», говорил он в октябре прошло-
го года.

— Позиция России по палестино-
израильскому конфликту известна 
и не раз была абсолютно чётко заявле-
на. Она не имеет какого-то конъюнктур-
ного характера, связанного с текущей 
ситуацией. Она основана на решени-
ях Совета Безопасности ООН, которые 
предусматривают создание двух неза-
висимых суверенных государств — Из-
раиля и Палестины, — говорил прези-
дент России.

При этом решение трёх европейских 
стран, объявивших о признании Пале-
стины 22 мая, вряд ли опирается толь-
ко на соображения, связанные с требо-
ванием реализовать резолюции ООН, 
скорее здесь можно проследить дань 
леволиберальным концепциям, кото-
рые сегодня доминируют в интеллекту-
альной жизни на Западе, считает доцент 
Института общественных наук при пре-
зиденте РФ Сергей Демиденко.

— Идеологическая среда в Евро-
пе способствует признанию Палести-
ны. Конечно, мы видим различные ма-
нифестации в поддержку Израиля, 
но мы не можем не замечать пропале-
стинских выступлений студентов, той 
же Греты Тунберг и других одиозных 
представителей леволиберального кры-
ла. Тут та же логика, что движение BLM 
(Black Lives Matter, англ. — «жизни чёр-
ных важны». — «Известия»): это та же ин-
теллектуальная среда, что воздействует 
на правящий класс, который вынужден 
следовать этой моде. В их логике пале-
стинцы — угнетённое меньшинство, тре-
бующее защиты, — говорит эксперт «Из-
вестиям».

При этом совершенно непонятно, что 
решение этих трёх стран будет означать 
в практическом плане, считает Деми-
денко. Никто не знает, как разрешить 
вопрос о границах государства Пале-
стина, какие службы станут обеспечи-
вать его безопасность, кто будет управ-
лять этим образованием с учётом того, 
что Палестина разделена на Западный 
берег и сектор Газа и большинство при 
этом проживает как раз в анклаве.

Чисто по расколу
Крайне правые поссорились в преддверии выборов в Европарламент

Иван Дубровин

З а пару недель до выборов в Евро-
парламент в лагере крайне пра-

вых образовался раскол: француз-
ское «Национальное объединение» 
заявило о нежелании вступать в но-
вую коалицию с «Альтернативой для 
Германии». Поводом стали выска-
зывания главы избирательного спи-
ска АдГ Максимилиана Кра об ответ-
ственности немцев за преступления 
нацистов в период Второй мировой 
войны. Представитель немецкой пар-
тии заявил «Известиям», что сожалеет 
о решении французских коллег. Раз-
рыв между партиями свидетельству-
ет об их сложных отношениях, счита-
ют эксперты. О том, как поссорились 
французские и немецкие правые и чем 
это грозит их силам на европейской 
политической арене, — в материале 
«Известий».

�� НАПРЯЖЁННЫЕ ОТНОШЕНИЯ

«Национальное объединение», дале-
ко опережающее по опросам все дру-
гие французские партии, официально 
заявило, что не станет вступать в ко-
алицию с «Альтернативой для Гер-
мании» в будущем Европарламенте. 
«Мы не будем сидеть рядом с ними», — 
подчеркнул представитель «Нацио-
нального объединения», цитируемый 
Liberation. Поводом для такой реак-
ции стали недавние заявления главы 
избирательного списка АдГ Макси-
милиана Кра в интервью итальянской 
газете La Repubblica. Политик, в част-
ности, сказал: не все, кто носил фор-
му СС, должны «автоматически счи-
таться преступниками». Он призвал 
рассматривать каждый случай в от-
дельности, поскольку к концу Второй 
мировой войны организация насчи-
тывала почти миллион человек. Сре-
ди них, напомнил он, был и будущий 
лауреат Нобелевской премии по ли-
тературе Гюнтер Грасс.

Глава парламентской фракции пар-
тии «Национальное объединение» Ма-
рин Ле Пен объяснила Le Monde, что 
«движение, попавшее под контроль 
своей самой радикальной части», 
больше не кажется ей «надёжным 
и подходящим союзником». Напом-
ним: на данный момент «Националь-
ное объединение» и «Альтернатива 

для Германии» входят в состав группы 
«Идентичность и демократия» — ше-
стой по численности фракции в Ев-
ропарламенте, объединяющей пар-
тии восьми стран и насчитывающей 
59 членов. Большинство из них — де-
путаты итальянской «Лиги» (24 чело-
века). «Национальное объединение» 
и АдГ представлены 18 и 10 депутата-
ми соответственно.

С начала года европейские СМИ 
писали о напряжённых отношениях 
между АдГ и «Национальным объе-
динением». В частности, последнее 
было против того, что АдГ использу-
ет термин «реэмиграция», то есть воз-
вращение эмигрантов в страну перво-
начального проживания. Проблема 
в том, что во Франции этот термин 
использует соперник Марин Ле Пен 
Эрик Земмур, основатель партии «Ре-
конкиста». В апреле АдГ также поста-

вила под сомнение территориальный 
статус Майотты, заморского департа-
мента Франции. В ответ Марин Ле Пен 
предложила АдГ «сосредоточиться 
на внутренних проблемах Германии».

Как бы там ни было, Максимили-
ан Кра официально заявил, что ухо-
дит в отставку со своего поста в Фе-
деральном исполнительном комитете 
и не будет участвовать ни в каких 
мероприятиях до дня выборов. Ев-
родепутат от «Альтернативы для 
Германии» Гуннар Бек подтвердил 
«Известиям», что Кра остаётся главой 
избирательного списка АдГ и примет 
участие в выборах. Он также отметил, 
что большинство членов партии про-
дуктивно работали с «Национальным 
объединением» в рамках фракции 
«Идентичность и демократия» и ре-
шение французских коллег вызыва-
ет у него сожаление.

— Я бы предпочёл, чтобы наше 
очень плодотворное сотрудниче-
ство продолжилось, — добавил собе-
седник.

При этом политик подчеркнул: 
слова господина Кра относитель-
но нацистской Германии отража-
ют только его личную точку зрения, 
но не официальную позицию партии.

— С его стороны было совершенно 
глупым касаться этих 12 лет немецкой 
истории. Суть в том, что избиратель-
ная кампания должна затрагивать 
только насущные проблемы Герма-
нии, а не её историю, — пояснил он.

�� МЕЖДУ СЦИЛЛОЙ 
И ХАРИБДОЙ

Скандал, разразившийся между «На-
циональным объединением» и «Аль-
тернативой для Германии», выявляет 
ряд проблем, с которыми сталкива-
ются нынешние «условно правые 
силы в Европе», говорит старший на-
учный сотрудник Центра европей-
ских исследований ИМИ МГИМО Егор 
Сергеев.

Зона укрытия
Зачем Япония строит убежища на островах вблизи Тайваня

Анастасия Костина

В Японии приступят к строитель-
ству убежищ на островах Сакисима, 

но их количество пока не определено, за-
явили «Известиям» в посольстве страны 
в РФ. Острова располагаются вплотную 
к Тайваню, и власти опасаются за жителей 
в случае вооружённого конфликта вокруг 
него, который может вылиться в противо-
стояние Китая и США. При этом в посоль-
стве утверждают: обустройство убежищ 
не связано с конкретным сценарием во-
оружённого конфликта. Острова нахо-
дятся в префектуре Окинава, где сосре-
доточено большинство американских 
военных баз, включая не только самую 
большую в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе (АТР), но и самую опасную в мире. 
По мнению многих экспертов, операция 
материкового Китая по воссоединению 
с Тайванем начнётся именно с атаки на во-
енные базы США. Что предпримет Япония 
в случае военных действий у её берегов — 
в материале «Известий».

По мере того как в АТР продолжает 
нарастать напряжённость, в Японии оза-
ботились защитой гражданских. Осо-
бенно это касается тех, кто прожива-
ет на длинной цепочке юго-западных 
островов Нансэй, тянущихся почти 
до берегов Тайваня вдоль материкового 
Китая. В Токио опасаются вооружённо-
го конфликта между КНР и США в случае 
«вторжения» первой на Тайвань, который 
Вашингтон демонстративно поддержи-
вает. В Пекине самоуправляемый остров 
считают отколовшейся китайской про-
винцией, а потому намерены воссоеди-
ниться с ним, причём в самом крайнем 
случае даже силовым путём. В частно-

сти, в октябре 2022 года глава КНР Си 
Цзиньпин заявил, что Пекин стремит-
ся к мирному воссоединению, добавив 
при этом: «Мы ни в коем случае не отка-
зываемся от применения силы».

Более того, Япония соседствует 
с Корейским полуостровом, на кото-
ром отношения между двумя Корея-
ми в 2024 году достигли низшей точки. 
На этом фоне стала реальнее ядерная 
угроза от КНДР: Пхеньян всё чаще про-
водит тестовые запуски баллистиче-
ских ракет.

В связи с угрозой развития сразу 
двух вооружённых конфликтов в непо-
средственной близости японское пра-
вительство решило строить подземные 

убежища на островах. Ими станут Иси-
гаки, Мияко, Такэтоми, Йонагуни и Та-
рама, входящие в острова Сакисима 
(префектура Окинава). Йонагуни нахо-
дится ближе всех остальных к Тайваню 
(в 110 км), и в ясную погоду можно даже 
различить береговую линию острова.

В посольстве Японии рассказали 
«Известиям», что к проектированию 
убежищ ещё не приступили.

— Этой работой займутся муниципа-
литеты городов, посёлков и деревень 
островов Сакисима, которые будут осу-
ществлять строительство данных объ-

ектов. Их количество пока не опреде-
лено. На данный момент специальные 
временные эвакуационные объекты 
планируется построить в городах, по-
сёлках и деревнях на островах Сакиси-
ма, — уточнили в посольстве.

Там добавили, что «обустройство 
этих объектов не предусматривает кон-
кретных ситуаций вооружённых атак». 
При этом в городском совете Йонагу-
ни ранее отметили, что «при подготов-
ке к непредсказуемым ситуациям, та-
ким как ЧС на Тайване, строительство 
убежищ имеет важное значение». Пла-
нируется, что укрытия будут иметь же-
лезобетонные стены толщиной 30 см 
и смогут вместить воду и продоволь-
ствие минимум на две недели. По пла-
ну каждому эвакуированному будет 
предоставлено около 2 кв. м площади. 
В мирное время убежища можно ис-
пользовать для городских и обществен-
ных собраний. Финансированием за-
ймётся правительство. По всей стране 
размещено около 56 тыс. пунктов экс-
тренной временной эвакуации, вклю-
чая бетонные здания и станции метро 
(по состоянию на апрель 2023 года).

Помимо подземных убежищ на весь-
ма скромных по площади островах раз-
ворачивают японские военные базы. 
В пределах цепочки Нансэй их четыре: 
на уже упомянутых Йонагуни, Исигаки 
и Мияко (Окинава), а также на острове 
Амами-Осима (Кагосима). На Йонагуни 
площадью чуть меньше 29 кв. км прави-
тельство намерено расширить не толь-
ко базу, но также аэропорт и порт. Неко-
торые из местных жителей недовольны 
грядущими переменами. «Такое ощу-
щение, что мы являемся частью гранди-
озного плана по превращению острова 
в военную базу. Городскому правитель-
ству следует приложить больше усилий 
для развития туризма, но на данный мо-
мент оно одержимо обороной», — цити-
рует резидентов острова The Guardian. 
Больше всего местных беспокоят пла-
ны властей по размещению здесь ра-
кет — например, класса «земля–воздух».

Мир

Лидеры коалиционного 
правительства Ирландии 

официально признали 
государство Палестина 

(22 мая, Дублин)
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Статус-кто
Что изменит признание Палестины Норвегией,  
Испанией и Ирландией

дней
14

минимум смогут 
укрываться 
в японских 
убежищах люди 
в случае конфликта

Выборы в Европарламент 
в странах ЕС пройдут с 6 
по 9 июня. В уходящем соста-
ве 705  депутатов, теперь 
их число расширится до 720. 
Кресла в парламенте распре-
деляются между странами — 
членами ЕС в соответствии 
с численностью их населе-
ния: от шести мест для Маль-
ты до 96 мест для Германии. 
В результате дополнитель-
ного распределения 15 мест 
после выборов 2024 года уве-
личится представительство 
Франции (81 место), Испании 
(61), Польши (53), Нидерландов 
(31), Бельгии (22) и ряда дру-
гих стран.
На национальном у ровне 
граждане ЕС голосуют за свои 
собственные партии. На уров-
не наднациональном эти пар-
тии объединяются в группы, 
самые крупные из которых 
в нынешнем составе парла-
мента: Европейская народная 
партия (объединяет христи-
анско-демократические силы) 
и Прогрессивный альянс соци-
алистов и демократов (объе-
диняет социал-демократов).

Справка «Известий»



05izvestia.ru
Известия

Четверг, 23 мая 2024

Наладят конфискацию

Евгений Смирнов

Экономист

З апад после начала СВО заморозил 
российские активы на $300 млрд. 

При этом по мере развития конфликта 
он оказался в ловушке. Ведь блокировка 
не приносила ощутимого экономическо-
го результата (как, впрочем, и многочис-
ленные санкции), поскольку эти средства 
никак нельзя было использовать. Они 

просто заморожены, но по-прежнему 
принадлежат России.

Блокировку активов следует от-
личать от их конфискации, посколь-
ку в первом случае владельцы не ли-
шаются права собственности, то есть 
имущество попросту не отбирает-
ся. При этом если правовая основа для 
заморозки активов регламентирует-
ся режимом международных санк-
ций, то конфискацию нельзя подвести 
ни под какие разумные юридиче-
ские основания и рамки. На практике 
ни одно государство ещё не прибегало 
к конфискации активов лишь за то, что 
в отношении государства, физическо-
го или юридического лица, кому они 
принадлежат, были введены рестрик-
ции. Важно учитывать, что санкции — 
это временная принудительная мера 
в отношении того или иного субъек-
та, которая может быть в дальнейшем 
снята, тогда как конфискация — это по-
стоянная мера (то есть это навсегда). 
Поэтому конфискация противоречит 
режиму международных санкций.

Впрочем, пока речь идёт толь-
ко о конфискации доходов от россий-
ских активов. 21 мая Совет ЕС окон-
чательно утвердил решение, которое 
предполагает направление 90% по-
лучаемой депозитариями прибыли 
от иммобилизованных российских ак-
тивов в бюджет Евросоюза для оказа-
ния военной помощи Украине, а также 
на программы по её восстановлению. 
Ещё 10% депозитарии смогут удержи-
вать на случай собственных рисков. 
По информации Еврокомиссии, сред-
ства от замороженных в странах Ев-
росоюза активов Банка России станут 
доступны для отправки Киеву с июля 
2024 года. Доходы будут перечисляться 
в бюджет объединения раз в два года.

Принятое во вторник решение го-
ворит о том, что европейцы хотят про-
цесс конфискации доходов сделать 
постоянным, поскольку прибыль с за-
мороженных активов генерируется 
регулярно. Также следует принимать 
во внимание, что решение по пово-
ду изъятия прибыли коммунитарное — 

оно принято на уровне Европейско-
го союза, а не на уровне одной страны 
или группы государств.

Стоит напомнить: буквально не-
давно Джо Байден подписал закон 
REPO («О восстановлении экономиче-
ского процветания и возможностей 
украинцев»), фактически узаконив во-
ровство. Американцы создали юри-
дическую основу для конфискации 
российских активов. Однако многие 
эксперты критикуют этот закон, ак-
центируя внимание на том, что в дан-
ном случае глобальные финансы на-
чинают использоваться как оружие, 
существенно подрывая международ-
ные позиции американского доллара. 

Военно-полевая свадьба
Браки участников СВО предложили заключать 
онлайн и по биометрии

Анна Каледина

Госдуме предложили разрешить 
участникам СВО заключать брак дис-

танционно при помощи видеосвязи или 
с использованием биометрических дан-
ных. Такая инициатива содержится в за-
ключении Ассоциации банков России 
(АБР) на законопроект, который был 
внесён в нижнюю палату зимой для под-
держки спутниц военнослужащих, уча-
ствующих в спецоперации. Кроме того, 
банкиры полагают, что право на офи-
циальное признание фактических от-
ношений нужно распространить на все 
категории граждан, которые рискуют 
своей жизнью для страны, — например, 
на сотрудников пограничной службы 
и правоохранительных органов. Экспер-
ты считают: изменения важны, посколь-
ку позволят получать меры поддержки 
и наследство не только официальным, 
но и фактическим членам семьи участ-
ников СВО. Также они открывают воз-
можность в принципе для признания 
легитимными любых так называемых 
гражданских отношений.

�� ФАКТИЧЕСКИ ДЛЯ ВСЕХ

Разработать меры поддержки для фак-
тических жён погибших участников 
СВО, чей брак не был официально за-
регистрирован, в середине января это-
го года поручил правительству Вла-
димир Путин. И уже в конце месяца 
в ГД был внесён законопроект об этом. 
Он предполагает возможность спутни-
цам погибших и пропавших без вести 
участников СВО, а также других лиц, 
выполняющих обязанности в зоне опе-
рации, добиться признания брачных 
отношений в судебном порядке. И, со-
ответственно, получить всё, что при-
читается в этом случае (госвыплаты, 
наследство и прочее).

Документ уже одобрила правитель-
ственная комиссия. Как заявил «Изве-
стиям» один из авторов законопроекта 
— председатель комитета ГД по госу-
дарственному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенинников, 
он надеется, что инициативу в первом 
чтении рассмотрят до конца июля.

Ассоциация банкиров поддержа-
ла проект и внесла свои предложения. 
Кредитные организации заинтересо-
ваны в этом, поскольку им приходится 
решать спорные вопросы в отношении 
счетов (а военнослужащие получа-
ют существенные выплаты), переда-
чи в собственность ипотечных квар-
тир (по закону погибшим списываются 
долги) и так далее.

— Проблема законности фактиче-
ского брака давно назрела, — пояснил 
«Известиям» начальник правового 
управления АБР Сергей Клименко. — 
Законодательное закрепление крите-
риев фактического брака внесёт яс-
ность в вопросы наследования. Банки 
сталкиваются с тем, что люди жи-
вут вместе, совместно платят кредит, 
но при смерти одного из них второй 
не имеет никаких прав на собствен-
ность, для приобретения которой взят 
кредит.

При этом, как считают в АБР, необ-
ходимо распространить этот право-
вой механизм не только на военнос-
лужащих, находящихся в зоне СВО, 
но и на другие категории лиц, кото-
рые погибли при исполнении служеб-
ного и государственного долга: погра-
ничников, полицейских, сотрудников 
Росгвардии.

— Это важно, потому что сотрудни-
ки правоохранительных органов так-
же рискуют жизнью ежедневно, но при 
этом живущие с ними лица, не находя-
щиеся с ними в браке, лишены гаран-
тий по сравнению с законными супру-
гами, — подчеркнул Сергей Клименко.

�� МЕНДЕЛЬСОН НА ДИСТАНЦИИ

Ещё одна важная поправка, которую 
предлагают в банковской ассоциа-
ции, — упрощение регистрации бра-
ка для тех, кто находится в зоне СВО. 
Как указывается в письме АБР в Гос-
думу, действующее законодательство 
уже содержит ряд инструментов, кото-
рые позволяют это сделать. Например, 
возможность подать заявление через 
портал госуслуг, право заключить брак 
в день подачи заявления.

«Между тем на сегодняшний день 
серьёзным препятствием для реги-
страции брака военнослужащих, на-
ходящихся в зоне СВО, является не-
обходимость их личного присутствия 
при регистрации брака (п. 4 ст. 27 143-
ФЗ)», — отмечается в письме. Тем не ме-
нее юристы АБР отмечают: например, 
в 2020 году в рамках мер по борьбе с рас-
пространением коронавирусной ин-
фекции правительство «уже поруча-
ло Минюсту обеспечить возможность 
предоставить госуслуги по регистра-
ции актов гражданского состояния 
в дистанционной форме». А в январе 
2024 года в России прошла первая сва-

дебная церемония, в которой брак реги-
стрировался без паспорта, но с исполь-
зованием биометрических данных.

В связи с этим, считают в банковской 
ассоциации, целесообразно внести из-
менения в 143-ФЗ, чтобы предусмотреть 
упрощённую процедуру для военнослу-
жащих, находящихся в зоне СВО. В том 
числе установить возможность дис-
танционной формы — «например, пу-
тём подключения военнослужащего 
для регистрации брака по видеосвязи 
или с помощью технологий дистанци-
онной регистрации (то есть биометри-
ческой идентификации)».

Как считают в АБР, подобный ме-
ханизм позволит добиться двух це-
лей. С одной стороны, военнослужа-
щий сам выразит свою волю, с другой 

— можно будет избежать проблемы, 
когда на фактические отношения бу-
дут претендовать несколько женщин.

A И пусть интерес к стране 
пока исчисляется десятка-

ми человек, тенденция к росту заметна.
Причина в том числе в запуске в на-

чале 2024-го бессрочной «золотой визы» 
(аналог ВНЖ) в Бахрейне, пояснил он. 
Она даёт право посещать страну без 
ограничений, а также позволяет ра-
ботать в королевстве. Кроме того, ана-
логичные документы могут получить 
близкие родственники, добавил Вячес-
лав Картамышев.

«Золотая виза» предоставляется, если 
у человека есть объекты недвижимости 
стоимостью не менее 200 тыс. динаров 
(около $530,5 тыс., или 49 млн рублей). 
Также документ выдадут талантливым 
людям с ежемесячным доходом не ме-
нее 4 тыс. динаров (около $10,6 тыс., или 
957 тыс. рублей). Кроме того, необходи-
мо проживать в Бахрейне 90 дней в году.

Российский бизнес открывает ком-
пании в Бахрейне из-за выгодных усло-
вий. Там действует нулевая ставка на-
лога на прибыль (например, в ОАЭ — 9%, 

а в России — 20%), рассказал член ген-
совета «Деловой России», генеральный 
директор, соучредитель «Гео Органикс» 
Гео ргий Капанадзе.

— Сегодня ближневосточное на-
правление рассматривается как один 
из ключевых векторов внешнеэкономи-

ческого развития бизнеса. А Бахрейн — 
та страна, где компаниям интересно на-
чинать работу, — сказал он.

Кроме того, государство входит 
в экономическое объединение MENA, 

в котором состоит два десятка стран 
Северной Африки и Ближнего Востока.

— Таким образом, Бахрейн — дверь 
на крупнейший в этом макрорегионе 
рынок. Одновременно как сосед и союз-
ник Саудовской Аравии королевство — 
хороший трамплин для входа на рынок 
этой богатой и расположенной к работе 
с Россией страны. Это направление име-
ет огромные перспективы, — заключил 
Георгий Капанадзе.

Интерес к Бахрейну и Оману также за-
метен на рынке недвижимости — росси-
яне диверсифицируют вложения в этот 
актив, покупая жильё в других ближ-
невосточных городах помимо Дубая 
и Абу-Даби, сообщила «Известиям» пар-
тнёр NF Group Middle East Марина Шала-
ева. По её словам, доходность от сдачи 
в аренду составляет примерно 5–6% в год.

В Бахрейне проживают порядка 2,5–
3 тыс. россиян, а заняты они в основном 
в сфере предпринимательства, спорта, 
искусства и IT, отметил исполнительный 
директор экспертного клуба ЦСР Асхаб 

Индарбаев. В стране есть все условия 
для хорошей жизни — невысокие цены 
на повседневные товары, а стоимость 
аренды и транспорта одна из самых низ-
ких в Персидском заливе, заявил он.

Бахрейн хочет работать и расширять 
сотрудничество с нефтегазовыми, тор-
говыми и промышленными фирмами 
из РФ, заявил в марте в СМИ посол Бах-
рейна в Москве Ахмед Аль-Саати. По его 
словам, Манама ранее предложила Мо-
скве открыть российские представи-
тельства в торговых и экономических 
организациях Бахрейна, включая Тор-
говый дом РФ в королевстве. Посол так-
же отметил, что самый главный вопрос 
сейчас — финансовые переводы между 
странами. Другие трудности, например 
связанные с логистикой и языковым ба-
рьером, можно решить, уверен он.

Дипломатическое взаимодействие 
с этой страной развивается и на самом 
высоком уровне. 22 мая король Бахрейна 
Хамад бен Иса Аль Халифа прилетел с ви-
зитом в Россию, чтобы провести перего-
воры о двустороннем сотрудничестве. 
«Известия» направили запрос в Минэк 
РФ и Бахрейна о перспективах контак-
тов двух стран в экономической сфере.

Интерес к Бахрейну растёт на фоне 
того, что количество запросов на по-
лучение «золотой визы» в ОАЭ снижа-
ется, рассказал Вячеслав Картамышев 
из «Финиона». По его словам, после не-
давних сильных ливней в Дубае спрос 
на оформление документа упал пример-
но на 30% с пика в феврале 2024 года. Од-
нако в абсолютных числах желающих 
получить ВНЖ в ОАЭ значительно боль-
ше — сотни россиян.

Сейчас ОАЭ усиливает контроль над 
финансовыми операциями, связанными 
с Россией, из-за давления США, отметил 
старший преподаватель кафедры меж-
дународного бизнеса РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Олег Иванов. При этом Бахрейн 
не находится в центре внимания Америки 
и в то же время предоставляет конкурент-
ные условия ведения бизнеса, а также 
возможности для переезда высококвали-
фицированных специалистов, добавил он.

Лёгкое касание
В РФ запустили первые тактильные банковские карты для слабовидящих

Мария Фрай

В России появляются новые финан-
совые продукты для людей с на-

рушением зрения. Ряд банков ввёл 
функцию озвучивания операций в бан-
комате, а в мае специальные тактиль-
ные карты для слабовидящих появи-
лись в арсенале «Тинькофф». Активно 
изучают этот вопрос и в Сбере. Новый 
вид пластика будут отличать повы-
шенная контрастность, увеличенный 
шрифт и выемка в форме волны, ко-
торая позволит выделить карту сре-
ди остальных и правильно вставить 
её в банкомат. Развитие финпродуктов 
для людей с ограниченными возмож-
ностями поддерживают и в ЦБ. О том, 
какие решения для людей с наруше-
нием зрения готовы предложить оте-
чественные кредитные организации, — 
в материале «Известий».

�� КАК БАНКИ АДАПТИРУЮТ 
ФИНПРОДУКТЫ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
С НАРУШЕНИЕМ ЗРЕНИЯ

Банки запускают первые тактильные 
карты для слабовидящих и незрячих 
клиентов. В апреле такой пластик нач-
нут предлагать в «Тинькофф».

Таким пользователям бывает слож-
но найти свою банковскую карту и ра-
зобрать на ней символы. Им часто при-
ходится просить помощи у других, 
за счёт чего клиенты рискуют своей 
финансовой безопасностью, рассказа-
ли в «Тинькофф». Там добавили: новый 
пластик будут отличать повышенная 
контрастность и увеличенный шрифт. 
А выемка в форме волны на короткой 
стороне позволит найти карту не гля-
дя и правильно вставить её в банкомат.

На старте пластик для людей с нару-
шениями зрения выпустят лимитиро-
ванным тиражом. Далее эмиссия будет 
расширяться с учётом комментариев 
и потребностей клиентов, сообщили 
в пресс-службе банка. Заказ карты бу-
дет доступен во всех городах.

В Сбере тоже внимательно исследу-
ют вопрос о выпуске карт с дополни-
тельными тактильными метками, рас-
сказали в пресс-службе.

Доступность — важный фактор фи-
нансовой безопасности. Если клиент мо-
жет полностью самостоятельно управ-
лять своими деньгами — это значительно 
снижает риски злоупотреблений со сто-
роны третьих лиц, отметили в банке.

Во Всероссийском обществе сле-
пых состоят порядка 188 тыс. человек. 

При этом тактильная карта будет по-
лезна не только инвалидам по зрению, 
но и людям с менее серьёзными наруше-
ниями, например с особенностями цве-
товосприятия, добавили в «Тинькофф».

В ЦБ поддерживают инициативы 
рынка, которые позволяют расширить 
доступность платёжных инструмен-
тов, в том числе для людей с ограни-
ченными возможностями, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе Банка 
России. Там подчеркнули: создание 
безбарьерной финансовой среды для 
незрячих и слабовидящих потребите-
лей финуслуг находится в фокусе вни-
мания регулятора.

Так, например, ЦБ рекомендует 
на сайтах и в мобильных приложениях 
финорганизаций придерживаться уни-
версального дизайна, чтобы они были 
комфортны для любого пользовате-
ля. Создание банковских карт с так-

тильными признаками полностью со-
ответствует этому подходу. Их могут 
использовать и клиенты без наруше-
ния зрения, при этом такое решение 
очень полезно для незрячих и слабо-
видящих людей, подчеркнули в пресс-
службе регулятора.

Там добавили: сейчас Банк России 
также ведёт работу с участниками 
финрынка для повышения доступно-
сти услуг, которые предоставляются 
через устройства самообслуживания 
с сенсорными экранами.

�� КАК МЕНЯЕТСЯ ФИНАНСОВАЯ 
ДОСТУПНОСТЬ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ

В крупнейших банках «Известиям» рас-
сказали, что уже внедрили некоторые 
решения для слабовидящих клиентов. 
Например, в Сбере работают отдель-
ные сценарии виртуального ассистен-
та в приложении, которые не требуют 
взаимодействия с экраном. Операция 
полностью делается голосом и на слух.

В банке также действует реше-
ние по озвучиванию операций в бан-
коматах. Клиент может подключить 
к устройству самообслуживания 

свои проводные наушники, АТМ пога-
сит экран для безопасности и перей-
дёт в режим голосовых подсказок. 
Так можно внести, снять наличные 
и узнать баланс, рассказали в пресс-
службе организации.

В ВТБ примерно половина АТМ 
оборудована специальным аудио-
разъёмом под наушники для незря-
чих посетителей, сообщила началь-
ник управления «Старшее поколение» 
ВТБ Анна Нестерова. Она добавила: 
банк нацелен на развитие таких тех-
нологий для слепых и слабовидящих 
клиентов. Всего сейчас в финоргани-
зации получают пенсию по инвалид-
ности почти 240 тыс. человек.

В крымском РНКБ для поддержки 
слабослышащих пользователей разра-
батывают видеообслуживание с уча-
стием сотрудника банка, владеющего 
русским языком жестов. А также уста-
новку голосового помощника в банко-
матах для невидящих клиентов.

Запускать новые продукты для сла-
бовидящих и людей с инвалидностью 
и развивать дистанционное обслужи-
вание для таких клиентов также пла-
нируют в банке «Ак Барс».

Решения для людей с ограничен-
ными возможностями зачастую мо-

гут быть полезны всем потребите-
лям, подчеркнула ведущий аналитик 
по рейтингам устойчивого развития 
агентства «Эксперт РА» Елена Ширни-
на. Например, специальные карты для 
слабовидящих и незрячих клиентов 
пригодятся любому при низкой осве-
щённости.

В то же время для пользователей 
с нарушением зрения даже неболь-
шие изменения дизайна помогут уско-
рить «узнавание» пластика, отмети-
ла эксперт. По её словам, специальные 
тактильные карты значительно упро-
стят проведение банковских опера-
ций и повседневных покупок для лю-
дей с ограниченными возможностями. 
А это — обеспечение доступа к базовым 
сервисам для расширения социально-
экономических возможностей.

Первую подобную карту в мире 
выпустил Ajman Bank из ОАЭ ещё 
в 2022  году, рассказал основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. По его словам, сейчас уже 
есть рекомендации от ЦБ РФ обеспе-
чить обслуживание клиентов с огра-
ниченными возможностями. Важно 
и дальше развивать специальные фи-
нансовые продукты для таких пользо-
вателей, отметил эксперт.
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Королевства приём
Российский бизнес расширяет присутствие 
на Ближнем Востоке — ещё одной точкой 
притяжения становится Бахрейн

200 тыс.

должна стоить недвижимость 
в Бахрейне для получения 
«золотой визы»

динаров
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В меру боеспособности
Участникам СВО упростили поступление в военные вузы

Богдан Степовой, Дмитрий Болтенков

Д ля участников специальной воен-
ной операции повысили предель-

ный возраст поступления в военные 
вузы с 27 до 30 лет. Также в этом году ве-
теранам СВО предоставят квоты в 10% 
от общего числа поступающих. Экспер-
ты отмечают, что это сможет привлечь 
в военные учебные заведения наибо-
лее подготовленных и мотивированных 
курсантов. Получив офицерские пого-
ны, они должны стать основой армии.

В этом году для участников спецо
перации увеличен возрастной порог 
поступления в военные высшие учеб
ные заведения с 27 до 30 лет. Кроме того, 
для всех категорий поступающих прод
лят срок подачи документов — с 1 мая 
до 20 июня, сообщили источники «Из
вестий» в военном ведомстве. По сло
вам собеседников издания, участникам 
СВО предоставят квоты в 10% от обще
го числа поступающих.

При этом бойцам и младшим коман
дирам, получившим награды в ходе 
бое вых действий, начислят дополни
тельные 10 баллов к вступительному 
рейтингу. 

Участники СВО, желающие получить 
образование в военных вузах, — это наи
более подготовленные и мотивирован
ные курсанты в будущем, рассказал «Из
вестиям» доцент РЭУ имени Плеханова 
полковник Александр Перенджиев.

— Свой выбор они сделали осознан
но, зная, что такое современные боевые 
действия и армейская жизнь, не пона
слышке, — уверен он. — Из них получатся 
хорошие заместители командиров взво
дов в училищах. Они станут настоящим 
примером для вчерашних школьников, 
пришедших в военные учебные заведе
ния. За ними более молодые курсанты 
будут тянуться. Этим преподаватель
скому составу надо грамотно восполь
зоваться. Уверен, участники боевых 
действий помогут повысить дисципли
ну в военных училищах. Главное — пра
вильно их мотивировать.

Александр Перенджиев уверен, что 
ветераны СВО передадут свой опыт 

не только сокурсникам, но и препода
вателям.

— Это люди, имеющие опыт ведения 
современных боевых действий, — отме
тил он. — Такое слово, как «тактика», для 
них не пустой звук или просто название 
дисциплины. Они на деле видели, как 
правильно использовать войска в бое
вой обстановке, знают многие такти
ческие уловки. Например, как действо
вать при массированном воздействии 
дронов противника. Они могут многое 
рассказать и показать даже офицерам
преподавателям.

Также эксперт напомнил, что воен
ные вузы — это не только учебные заве
дения, но и «кузницы военных кадров».

— Многие из участников СВО могут 
остаться преподавателями на кафедрах, 
связанных с военным делом, — отметил 
он. — Например, на кафедрах инженер
ного дела или тактики. Это усилит пре
подавательский состав.

Получив офицерские погоны, вете
раны СВО должны стать основой армии, 
считает военный эксперт Василий Дан
дыкин.

— Идёт военная спецоперация, — за
метил он. — К сожалению, офицеры 
во время боевых действий гибнут, по
лучают ранения. И, конечно, люди с бое
вым опытом — лучшая смена. Они цени
лись во все времена и во всех армиях.

Нельзя исключить того, что России 
придётся готовиться к более масштаб
ным действиям, отметил эксперт.

— Военнополитические реалии дик
туют нам иметь достаточно большую 
и боеспособную армию — она сейчас 
расширяется. Для новых частей нуж

ны офицеры и такие кадры, как ветера
ны СВО, их надо беречь, — считает Васи
лий Дандыкин.

При этом эксперты отмечают, что по
ступившие в 27–30 лет участники СВО 
выпустятся лейтенантами, когда им бу
дет 32–35 лет, а в этом возрасте многие 
их ровесники — уже майоры или под
полковники.

— Для них можно будет сократить 
сроки получения очередных званий, — 
считает Перенджиев. — Особенно если 
такой лейтенант хорошо зарекоменду
ет себя на службе после окончания во
енного учебного заведения.

В том, что такие офицерские кадры 
пригодятся в зоне СВО, эксперты не со
мневаются.

— Многие мобилизованные за два  
года стали не только взводными, 
но и ротными. Они отлично команду
ют, — напомнил Василий Дандыкин.

Для участников СВО и членов их се
мей действует ряд льгот при поступле
нии в учебные заведения. Начиная 
с 2023/2024 учебного года в граждан
ских вузах и колледжах присутствует 
отдельная квота — 10% от всех бюджет
ных мест резервируется для детей воен
ных и сотрудников госорганов, которые 
приняли участие в специальной воен
ной операции.

Они могут обучаться за счёт бюдже
та по программам бакалавриата и спе
циалитета. Причём для них существуют 
бесплатные подготовительные курсы.

Российским вузам ещё в прошлом 
году Минобрнауки рекомендовало на
числять абитуриентам до 10 дополни
тельных баллов за прохождение во
енной службы по контракту и участие 
в спецоперации на Украине.

Кроме того, дополнительные начис
ления предусмотрены за прохождение 
военной службы по призыву, по мобили
зации или «в соответствии с контрактом 
о содействии в выполнении задач, воз
ложенных на вооружённые силы в ходе 
специальной военной операции». Также 
прохождение военной службы может 
учитываться при равенстве поступаю
щих по иным критериям ранжирования.

Нелёгкий FLiRT
Гинцбург назвал условия адаптации «Спутника» 
под новый штамм

Денис Гриценко, Мария Недюк

В акцина «Спутник V», антигенный 
состав которой был обновлён под 

штамм «Омикрон», сможет защитить 
от появившегося в России варианта ко-
ронавируса FLiRT, сообщил «Известиям» 
директор НИЦ эпидемиологии и микро-
биологии им. Н.Ф. Гамалеи Александр 
Гинцбург. Однако точно оценить эффек-
тивность отечественного препарата про-
тив нового штамма учёные пока не могут, 
так как не располагают образцами этого 
подтипа SARS-CoV-2. Согласно данным 
Роспотребнадзора, в нашей стране вы-
явлено уже более 170 случаев заражения 
новой разновидностью вируса. По мне-
нию экспертов, хотя FLiRT имеет все шан-
сы стать доминирующим, он не опаснее 
«Омикрона», поэтому прививка понадо-
бится только людям из групп риска.

Вакцина «Спутник V» с антигенным 
составом против штамма «Омикрон» бу
дет защищать от появившегося в России 
варианта коронавируса FLiRT, сообщил 
«Известиям» директор Национального 
исследовательского центра эпидемио
логии и микробиологии им. Н.Ф. Гама
леи Александр Гинцбург.

— FLiRT — это продолжение «Омикро
на», и в какойто степени «Спутник V» бу
дет работать против него, но, насколь
ко эффективно, пока сказать сложно. 
По данным зарубежной прессы, послед
ние варианты вакцин Pfizer и Moderna 
защищают от нового штамма в два–пять 
раз хуже, чем от предыдущих. В отличие 
от них, наш препарат устроен так, что 
защитные тела, которые вырабатыва
ются после прививки, более лабильны. 
По этой причине спектр образующихся 
антител шире, следовательно, есть на
дежда, что если и будет какоето сниже
ние, то меньше, чем у западных, — ска
зал Александр Гинцбург.

По его словам, если эффективность 
снизится хотя бы в два раза, то менять 
вакцинный штамм не нужно. Это при
дётся делать, только если падение бу
дет в пять и более раз.

В России на 22 мая выявлено более 
170 случаев заболевания штаммом но
вой группы FLiRT, сообщили в Роспо
требнадзоре.

«За весь период мониторинга выяв
лено 178 случаев новых вариантов FLiRT, 
в том числе KP.2 (три случая), KP.1.1 (пять 
случаев), KS.1 (170 случаев). Все они 
не представляют большей опасности, 
чем его другие разновидности», — сооб
щает прессслужба ведомства.

По словам руководителя Центра Га
малеи, чтобы точно оценить эффектив
ность «Спутника V» против FLiRT, раз
работчикам нужно получить образцы 
нового штамма, заразить и привить мы
шей. С момента получения образца но
вого варианта на это уходит месяц.

— Для того чтобы быстро оценивать 
эффективность защиты нашего пре
парата против новых штаммов, нужно 
знать историю вакцинации пациентов, 
которые ими заражаются. Были ли они 
привиты, каким медикаментом и как 
давно, — сказал Александр Гинцбург.

Так как такой системы нет, специ
алистам остаётся только ждать, пока 
им предоставят образцы либо FLiRT 
инфицируется ктото из сотрудников 
института. Тогда они смогут провести 
необходимые опыты, подчеркнул Алек
сандр Гинцбург.

По данным Роспотребнадзора, сим
птоматика вариантов FLiRT схожа 
с «Омикроном»: лихорадка, кашель, боль 
в горле, слабость, головная боль, мы
шечные боли, потеря вкуса и обоняния.

Ранее газета Financial Times со ссыл
кой на центры по контролю и про
филактике заболеваний США (CDC — 
федеральное агентство минздрава) 
сообщила о возможности новой волны 
заболеваемости COVID19 в Соединён
ных Штатах этим летом изза распро
странения штамма новой группы FLiRT. 
По информации издания, он может стать 
доминирующим во всём мире.

— KP.2 — это продолжение линии JN.1, 
а их родоначальник — BA.2.86, то есть 
это продолжение эволюции «Омикро
на». В 2024 году JN.1 превзошёл преды
дущий, наиболее успешный по рас
пространению вариант XBB («Кракен»), 
на основе которого совершенствова
ли большинство вакцин. KP.2 превос
ходит JN.1. Однако всё это «превосход
ство» вследствие мутаций в Sбелке 
говорит не столько о его мощи, сколь
ко о заразности, то есть способности пе
редаваться. Симптоматика FLiRT не осо
бо отличается от предыдущих версий 
«Омикрона», и ждать от него чегото не
обычного не стоит, — сказал научный со
трудник Института иммунологии и фи
зиологии Уральского отделения РАН 
Михаил Болков.

Красота в салоне
Допустимую температуру в самолётах закрепят законодательно

A «При переиздании приказа 
Министерства транспорта 

“Об утверждении Федеральных авиа
ционных правил “Общие правила воз
душных перевозок пассажиров, багажа, 
грузов и требования к обслуживанию 
пассажиров, грузоотправителей, гру
зополучателей” будет внесено требо
вание к допустимым значениям темпе
ратуры воздуха в кабине гражданского 
судна», — говорится в ответе заммини
стра транспорта Владимира Потешки
на Сергею Леонову.

При этом он отмечает, что в насто
ящее время пунктом 3.1.1 Санитарно
эпидемиологических правил установ
лено, что в салоне в течение полёта 
должно быть от 20 до 25 °C.

«В соответствии с пунктом 1.2 
СанПиНа указанные требования рас
пространяются на юрлиц и индиви
дуальных предпринимателей, чья де
ятельность связана с эксплуатацией 
воздушных судов», — отмечают в ми
нистерстве.

О том, что работа над переизданием 
правил начнётся в 2025 году, Владимир 
Потешкин сообщил депутату в другом 
ответе, который касается невозвратных 
билетов (есть у «Известий»).

«Работу по переизданию Федераль
ных авиационных правил планируется 
организовать в 2025 году. В рамках неё 
будут внесены изменения, в том числе 

по вопросам, затрагиваемым в вашем 
обращении», — говорится в документе.

«Известия» направили запрос в Мин
транс с просьбой назвать сроки всту
пления в силу новых правил. Также ре
дакция обратилась в авиакомпании 
с просьбой прокомментировать буду
щие изменения.

Как писали «Известия», Росавиация 
и Ространснадзор потребовали от авиа
компаний исключить случаи нахожде
ния пассажиров в самолёте при высо
кой температуре воздуха в салоне. Так, 
глава Госавианадзора Владимир Ко
вальский указал, что в воздушном за
конодательстве сегодня нет требова
ний, регламентирующих допустимое 
значение этого показателя на борту. По
этому он призвал авиаперевозчиков 
«неукоснительно руководствоваться» 
СанПиНом и температурными норма
ми от 20 до 25 °C.

Высокая температура на борту авиа
лайнера — одна из самых распространён
ных причин жалоб пассажиров, у неко
торых из них обостряются хронические 
заболевания, а иногда это приводит 
и к тяжёлым последствиям для здоро
вья, пояснил «Известиям» причину своих 
обращений в Минтранс Сергей Леонов.

По его словам, действительно, нормы 
СанПиНа регламентируют требования 
к температуре на бортах, но они отсут
ствуют в главном документе, на кото

рый опираются авиаперевозчики, — 
в Федеральных авиационных правилах.

— Поэтому решение Минтранса вне
сти соответствующие поправки при 
переиздании можно приветствовать. 
Кроме того, в правилах необходимо 
уточнить, что комфортная для пассажи
ров температура в диапазоне 20–25 °C 
должна поддерживаться не только в по
лёте, как сейчас говорится в СанПиНе, 
но и во время подготовки к взлёту, а так
же в период ожидания, если люди уже 
на борту, — подчеркнул депутат.

Он отметил, что нормы нарушаются 
чаще всего именно во время посадки — 
предвзлётном состоянии авиалайнеров, 
которое может длиться несколько часов. 
При этом перевозчики могут ссылаться 
на то, что СанПиН предписывает им под
держивать температуру только в полёте.

Изменения правил помогут стю
ардам, считает председатель совета 
бортпроводников Общероссийского 
профсоюза авиационных работников 
Владислав Макеев.

— Допустим, приходит самолёт, кото
рый не может запускать двигатели и да
вать электричество в момент посадки 
пассажиров, чтобы поддерживать ра
боту кондиционеров. Тогда к нему под
возят вспомогательную силовую уста
новку, которую подключают к борту. 
Многие компании сегодня на этом эко
номят, а все проблемы с температурным 

режимом приходится решать бортпро
водникам, — пояснил Владислав Макеев.

По его словам, если температурные 
нормы пропишут в правилах, то авиа
компании вынуждены будут их соблю
дать.

В Росавиации рекомендовали «Из
вестиям» обратиться с запросом 
в Минтранс. В службе отметили, что, 
в соответствии с пунктом 7 положения 
о Федеральном агентстве воздушного 
транспорта, она не вправе осуществлять 
нормативноправовое регулирование 
в установленной сфере деятельности, 
таким органом является министерство.

— Сегодня нигде не прописано, какие 
действия должна совершить авиаком
пания, если температурные требования 
СанПиНа не соблюдаются, как и нет ни
какой ответственности за их наруше
ние. Хотя по логике людей должны вы
садить из самолёта и отправить в зал 
ожидания, но, безусловно, для бизнеса 
это лишние расходы, — пояснил «Изве
стиям» председатель Союза пассажи
ров России Кирилл Янков.

По его словам, сейчас в случае за
держки рейса авиакомпании могут ссы
латься на то, что у них нет такой обязан
ности. Поэтому будет полезным прямо 
указать это в правилах, а самое глав
ное — указать в них ответственность 
за несоблюдение этих норм, резюми
ровал эксперт.

Общество

Пришли испытания
Как будут сдавать ЕГЭ в этом году

София Прохорчук, Валерия Мишина

Е диный государственный экзамен 
в 2024 году можно будет пересдать — 

один из предметов по выбору ученика 
до конца приёмной кампании в вузах. 
Об этом сообщила директор Федераль-
ного института педагогических изме-
рений (ФИПИ) Оксана Решетникова. 
ЕГЭ стартует в России 23 мая. Самыми 
популярными предметами по выбору 
в этом году стали обществознание и ин-
форматика. О том, что нового появилось 
в ЕГЭ-2024 и как эти изменения помогут 
школьникам, — в материале «Известий».

В пятёрку самых сдаваемых вы
пускниками 11х классов предметов 
в этом году помимо обязательных рус
ского языка и базовой математики вош
ли профильная математика, общество
знание и информатика, уточнил глава 
Рособрнадзора Анзор Музаев. В про
шлом году лидировали эти же предме
ты. В 2024м следующими по популярно
сти стали биология, физика и история.

В России сдача единого государ
ственного экзамена стартует 23 мая, 
а основной государственный экзамен 
выпускники средней школы начали сда
вать уже 21го.

Выпускники школ часто выбирают 
обществознание, так как этот предмет 

принимается вузами при поступлении 
не только на гуманитарные направле
ния, но и на естественнонаучные, объ
яснил «Известиям» учитель истории 
и ОБЖ Дмитрий Казаков. Он отметил: 
технические предметы, такие как фи
зика или химия, относятся к сложным, 
поэтому из класса в 30 человек их сдают 
максимум одиндва ученика, несмотря 
на то что сейчас есть спрос на сотрудни
ков с техническим образованием.

География наряду с литературой 
остаётся самым невостребованным 
среди сдающих ЕГЭ предметом, отме
тил председатель Ассоциации молодых 
педагогов России в СанктПетербурге 
Константин Тхостов. По его словам, сей
час географию нужно сдавать только 
для поступления в очень ограничен
ный круг вузов, среди которых МГУ 
им. М.В. Ломоносова и Российский го
сударственный гидрометеорологиче
ский университет.

Радикальных изменений в ЕГЭ это
го года не будет, пообещала директор 
ФИПИ Оксана Решетникова, рассказы
вая о содержании экзаменационных ма
териалов на этот год.

Она напомнила, что в 2022м Мин
просвещения приняло обновлённый 
федеральный государственный обра
зовательный стандарт, а в прошлом году 

были обновлены федеральные образо
вательные программы по общество
знанию, географии, русскому языку, 
литературе, истории и основам безо
пасности жизни.

— Акцент в новой версии программ 
сделан на расширении у учеников уни
версальных умений, к которым отно
сится, например, аргументация своего 
мнения, — сказала Оксана Решетникова.

Она также посоветовала выпуск
никам быть особенно внимательными 
к деталям задания, обращать внимание 
на то, как оно сформулировано, в какой 
форме просят дать ответ.

Согласно опубликованной ФИПИ ин
формации об изменениях в контроль
ноизмерительных материалах, для ки
тайского языка и базовой математики 
их не будет. Зато в экзамене по русско
му языку был «расширен языковой ма
териал», а в задании на понятие анализа 
смысловой связи отмечается: обосно
вание собственного мнения экзамену
емого требует включения примераар
гумента, опирающегося на жизненный, 
читательский или историкокультур
ный опыт экзаменуемого.

В испытании по литературе будет со
кращено количество заданий базового 
уровня сложности с кратким ответом. 
Для экзаменующихся будет уточнена 
тема сочинения: до этого была возмож
ность привлекать любые произведения 
для раскрытия темы, теперь же потребу
ется выбрать для аргументации произ
ведения одного из трёх указанных пи
сателейклассиков.

Кроме того, изменятся критерии 
оценки заданий с развёрнутым отве
том. Как отмечали в ФИПИ, это сделано 
«в части повышения требований к гра
мотности». 

Бойцы и младшие 
командиры, получив-
шие награды в ходе 
боевых действий, полу-
чат дополнительные 
10 баллов к вступитель-
ному рейтингу
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БОЛЕЕ 170
заболевания штаммом новой группы 
FLiRT выявлено в России
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Сергей Уваров

«И ван Царевич на сером волке», 
«Ковёр-самолёт», «Витязь на рас-

путье» и, конечно, «Богатыри». Именно 
эти картины всплывают в памяти лю-
бого человека, как только речь заходит 
о Викторе Васнецове. С ними же в пер-
вую очередь встречается посетитель 
крупной ретроспективы, открывшей-
ся в Новой Третьяковке. Но не менее 
важную часть экспозиции составляют 
работы брата Виктора — пейзажиста 
Аполлинария — и внука Андрея, пред-
ставителя советского «сурового стиля». 
В итоге получилась не просто панорама 
творчества классика, но путешествие 
по эпохам и зримая связь поколений. 
«Известия» в числе первых приобщи-
лись к прекрасному.

Начиная с 2015 года, когда Третья-
ковка открыла в самом большом зале 
на Крымском Валу выставку Серова, 
массовый зритель ждёт от музея пре-
жде всего аналогичных монографиче-
ских блокбастеров. И галерея раз за ра-
зом удовлетворяет запрос. С тех пор 
мы увидели в том же самом простран-
стве ретроспективы Айвазовского, 
Верещагина, Поленова, Репина, Вру-
беля, наконец, Рериха. Все они были 
по-своему разными, но в какой-то мо-
мент стало понятно, что ГТГ вырабо-
тала уже определённую формулу по-
добных проектов.

Во-первых, юбилейный повод 
(175 лет со дня рождения Виктора Вас-
нецова). Во-вторых, это всегда попытка 
по-новому, свежим взглядом окинуть 
хрестоматийное национальное насле-
дие. В-третьих, количество работ и кон-
центрация среди них ключевых, из-
вестных всем чуть ли не со школьной 
скамьи, — максимально возможные. И, 
в-четвёртых, обязательно должно быть 
какое-то полотно, особенно впечатля-
ющее размерами: оно размещается 
на дальней стене, вид на которую откры-
вается не только снизу, но и с балкона.

Формально выставка Васнецо-
вых всем этим требованиям соот-
ветствует. Действительно, едва вой-
дя в зал, мы видим «Богатырей» (хотя 
размещены они вдали — эффектный 
драматургический ход, подчёркива-
ющий пространство, ведь Илья Муро-
мец, Добрыня Никитич и Алёша Попо-
вич осматривают бескрайние русские 
просторы). По соседству — другие ска-

зочные и былинные сюжеты Виктора 
Михайловича, один другого роднее. 
Зрителям, захотевшим посмотреть 
на миллион раз виденное в школьных 
учебниках, на коробках конфет, в ин-
тернет-мемах, не придётся ничего ис-
кать. Всё как на ладони.

Но стоит немного пройти впе-
рёд — и начинаются сюрпризы. Вик-
тор Васнецов представлен не только 
как сказочник (кстати, отдельный зал 
посвящён эскизам к опере «Снегуроч-
ка» Римского-Корсакова, и это вдвойне 
ценно, потому что графику в постоян-
ной экспозиции не увидишь), но и как 
мастер религиозной живописи. Много 
лет он расписывал Владимирский со-
бор в Киеве, соединяя черты византий-
ской традиции и современные художе-

ственные приёмы. И в процессе работы 
создал сотни эскизов — полотен, карто-
нов, рисунков на бумаге. Их-то мы се-
годня и можем увидеть в Третьяковке, 
оценив своеобразие и глубину ин-
терпретации религиозных сюжетов, 
от райской жизни Адама и Евы до Апо-
калипсиса.

Центральный экспонат здесь  — 
триптих «Радость праведных о Гос-
поде. Преддверие Рая». Три горизон-
тальных картона, размещённых как 
раз на той дальней стене, вид на ко-
торую открывается с балкона, совре-
менному человеку могут напомнить 
широкоэкранное кино, и не только 
из-за формата, но и из-за динамики 
и насыщенности изображённых со-
бытий. Здесь множество персонажей, 
эмоций, а ещё — удивительный цвето-
вой эффект. На центральной части по-
зади трёх архангелов изображён рай-
ский город, и золотые его купола как 
будто светятся.

Если это результат правильно по-
добного освещения — честь и хвала 
кураторам. Но стоит оценить также 
экспозиционное решение. Ведь что-
бы увидеть триптих во всём велико-

лепии, надо сделать над собой усилие: 
подняться наверх. И такое восхожде-
ние приобретает несомненный сим-
волизм.

Религиозная живопись Васнецо-
ва вообще примечательна. В ней как 
будто спрессовались эпохи. Иконо-
писные традиции у него удивитель-
но сочетаются с реализмом конца 
XIX века, хотя и иного свойства, чем, 
скажем, у Ивана Крамского или Нико-
лая Ге. Библейских персонажей Вас-
нецов не переносит в реальный мир, 
оставляет в пространстве символиче-
ском. Однако их лица, глаза — живые, 
настоящие, а не условно-обобщённые. 
Поражает рисунок углём Богоматери 
с младенцем. Невольно вспоминает-
ся «Сикстинская Мадонна», но вместо 

безупречной рафаэлевской гармонии 
и красоты у Васнецова — трогательный, 
почти детский лик Марии и бездон-
ный, полный мудрого трагизма взгляд 
младенца.

Ну а ряд других религиозных об-
разов Васнецова сегодня восприни-
мается чуть ли не как иллюстрация 
фэнтези: драконы, молнии, всадники-
скелеты. Кстати, для школьников-под-
ростков, которых притащат на выстав-
ку родители или учителя, это может 
оказаться даже интереснее, созвучнее, 
чем «Богатыри» да «Алёнушка».

А может, новое поколение и вовсе 
больше привлечёт не Виктор, а Апол-
линарий Васнецов. Если старший брат 
был погружён в былины, сказки и ре-
лигию, то младший увлёкся историей 
Москвы. Со скрупулёзностью архео-
лога он воссоздавал на своих полот-
нах и рисунках виды Кремля — от дере-
вянных строений княжеского периода 
до величественных панорам белока-
менных палат и башен. Но это, конеч-
но, не просто архитектурные наброски 
или иллюстрации к учебнику, а полные 
обаяния и правдивости картины жиз-
ни русского народа.

Само творчество и Виктора, и Апол-
линария можно назвать «машиной 
времени», прокладыванием мостиков 
между Древней Русью и современно-
стью. Но о том же — выставка в целом. 
Поэтому столь уместным (хотя и не-
ожиданным) оказалось решение пред-
ставить здесь произведения Андрея 
Васнецова, дожившего до XXI века (жи-
вописца не стало в 2009 году) и пока 
ещё не закрепившегося в статусе клас-
сика. О нём вспоминают куда реже, чем 
о великих предках. Но так получилось, 
что и на фоне своих ровесников, пред-
ставителей «сурового стиля» и нонкон-
формистов, его искусство как-то за-
терялось.

Он не был подпольщиком и дисси-
дентом, активно работал над мону-
ментальным и декоративным искус-
ством. В частности, ему принадлежат 
мозаики на фасаде кинотеатра «Ок-
тябрь» и в здании «Известий» на Пуш-
кинской площади. Однако живопись 
Андрея Васнецова оказалась мало вос-
требована. Возможно, дело в политике.

Одним из поворотных моментов 
в его карьере стало участие в скан-
дальной манежной выставке 1962 года, 
которую разгромил Никита Хрущёв 
(досталось тогда и Васнецову). Кар-
тина, вызвавшая гнев первого се-
кретаря ЦК КПСС, — «Завтрак» — есть 
в экспозиции Третьяковки, и сегодня 
мы в ней не видим ничего крамольно-
го. За столом сидит молодой человек, 
о чём-то задумавшись, но образ его 
обобщённый, лишённый конкретики, 
а геометрия искажена, пространство 
будто двумерное. Важна ещё и цве-
товая гамма: сдержанная, приглу-
шённая, будто выцветшая.

Вероятно, этот отход от при-
вычных представлений о живо-
писной красоте и отнюдь не ликую-
щее настроение руководство страны 
считало как проявления чуж-
дых веяний. Васнецов, од-
нако, не стал угождать 
чужим вкусам, но и не по-
грузился в абстракцию или 
какие-то совсем экспери-
ментальные вещи, как не-
которые его коллеги. Напро-
тив, продолжил двигаться 
по найденному пути: фигуры 
людей уступили место силуэ-
там, палитра стала практи-
чески монохромной.

Культура

Наших чтут
Фильм с Эйдельштейном и Борисовым сорвал 
овации в Канне

Юлия Фролова 

Н а Каннском кинофестивале 21 мая 
состоялась мировая премьера ро-

мантической трагикомедии «Анора» — 
нового фильма режиссёра «Проекта 

“Флорида”» и «Мандарина» Шона Бей-
кера. «Анора» претендует на «Золотую 
пальмовую ветвь», а главные роли в ней 
исполнили Майки Мэдисон и россий-
ские актёры Марк Эйдельштейн, Юра 
Борисов и Дарья Екамасова. Вместе 
с режиссёром и съёмочной группой 
они вышли на красную дорожку пред-
ставить картину, а на следующий день 
ответили на вопросы на традиционной 
пресс-конференции.

�� OH, HI MARK!

Анора — имя главной героини в испол-
нении Мэдисон, которая не любит его 
полную версию и предпочитает, чтобы 
все вокруг называли её Ани. Дерзкая 
23-летняя нью-йоркская эскортница 
влюбляется в своего клиента — ровес-
ника и сына русского олигарха Ивана, 
которого сыграл Эйдельштейн. Моло-
дой человек приехал в США учиться, 
но больше тратит времени на видео-
игры в роскошном особняке.

В лучших традициях «Красотки», 
если бы она имела хоть малейшее 
сходство с реальностью эскорт-бизне-
са, после расчёта за предоставленные 
услу ги Ваня предлагает Ани провести 
вместе новогодние каникулы и поже-
ниться в Лас-Вегасе. Не очень-то рады 
внезапной невестке его родители. 
По настоятельной просьбе главы се-
мейства русские гангстеры — среди них 
молчаливый Игорь, он же Юра Бори-
сов, — выслеживают новоиспечённых 
молодожёнов, чтобы расторгнуть брак 
и вправить мозги инфантильному чаду.

Бейкер, которого называют завсе-
гдатаем Каннского кинофестиваля, рас-
сказал на пресс-конференции, что по-
пробовать Эйдельштейна на роль Вани 
ему предложил как раз Юра Борисов.

— Мы запланировали звонок по Zoom. 
Рассказали Марку, что в фильме будут 
эротические сцены, возможно, ему при-
дётся обнажиться. Он сказал: «О’кей». 
Мы отправили ему одну из сцен, а че-
рез пару часов получили видеопробы, 
на которых он был голым. И с вейпом. 
Ну как не дать роль такому актёру? — 
рассказал режиссёр.

Он подчеркнул, что все артисты 
полностью вжились в свои роли и де-
лились идеями относительно персо-
нажей. Эйдельштейн тоже предлагал 
некоторые эпизоды. Сам 22-летний ак-
тёр, известный в России по фильмам 
«Сто лет тому вперёд», «Страна Саша», 
«Праведник» и сериалу «Монастырь» 
добавил: режиссёр на съёмках «выпу-
стил из него монстра». Бейкер, в свою 

очередь, отметил, что «этот 
монстр уже был внутри 

Марка».

— Шон проделал со мной потрясаю-
щую работу. Всё же я не сын олигар-
хов и, к сожалению, у меня нет самолё-
та. Для меня это была ещё одна тёмная 
сторона, о которой я никогда не знал. 
И Шон открыл её для меня. Когда ты мо-
жешь делать всё, что захочешь, когда 
у тебя есть деньги и тотальная свобо-
да, — рассказал российский актёр.

Эйдельштейн в фильме как ми-
нимум в полной мере воспользо-
вался возможностью материться 
на экране. В отечественном кино это 
не очень приветствуется, но русский 
мажор в США вряд ли будет разгова-
ривать иначе, отметил кинокритик 
и обозреватель «Известий» Сергей Сы-
чёв, который посмотрел картину на фе-
стивале.

— Всё внимание опять досталось 
Юре Борисову, который с годами от-
тачивает до совершенства умение эф-
фектно молчать в кадре, а каждое сло-
во произносить так, чтобы оно было 
на вес золота, — добавил критик.

�� ЗОЛУШКА А-ЛЯ РУС

На пресс-конференции Бейкер также 
рассказал, что сценарий «Аноры» из-
начально писался под Майки Мэдисон. 
Режиссёр планировал завершить рабо-
ту за три месяца, но процесс затянулся 
больше чем на год. Всё это время они 
были на связи и обсуждали характер 
героини и её развитие.

— Юмор необходим, когда ты расска-
зываешь истории о людях. Это же часть 
нашей жизни. Я не могу смотреть филь-
мы, в которых нет юмора. И главный вы-
зов состоял в том, чтобы найти баланс 
между драмой и комедией, потому что, 
по сути, история Аноры очень трагич-
на. И в этом большая заслуга нашей за-
мечательной актёрской команды, они 
во многом помогли мне отыскать этот 
баланс, — сказал постановщик.

Эйдельштейн также поблагодарил 
свою партнёршу и назвал Мэдисон 
огромным профессионалом. По сло-
вам актёра, она каждый раз подбадри-
вала его, что он может делать на съём-
ках всё, что хочет.

— И тогда это уже были не просто по-
стельные сцены, это были сцены люб-
ви. Это была концентрация любви, та-
кая атмосфера была на съёмках. И тогда 
ты уже на очередную такую сцену реа-
гируешь: «О’кей, ещё одна секс-сцена. 
Восхитительно. Это не очередная по-
стельная сцена, а уже просто наш обыч-
ный день», — пошутил артист.

« ВИКТОР ВАСНЕЦОВ ПРЕДСТАВЛЕН НЕ ТОЛЬКО КАК 
СКАЗОЧНИК, НО И КАК МАСТЕР РЕЛИГИОЗНОЙ ЖИ-
ВОПИСИ. МНОГО ЛЕТ ОН РАСПИСЫВАЛ ВЛАДИМИР-

СКИЙ СОБОР В КИЕВЕ, СОЕДИНЯЯ ЧЕРТЫ ВИЗАНТИЙСКОЙ ТРА-
ДИЦИИ И СОВРЕМЕННЫЕ ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ПРИЁМЫ

Актёры Марк 
Эйдельштейн, 

Майки Мэдисон 
и Юра Борисов 
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Спорт

Защитный ресурс 
Кто из российских вратарей вытащит свою команду 
в финал НХЛ

Михаил Скрыль, Михаил Зислис 

В НХЛ стартуют финалы конферен-
ций: на Востоке сыграют «Рейн-

джерс» и «Флорида», на Западе — «Дал-
лас» и «Эдмонтон». Борьбу за Кубок 
Стэнли продолжают шесть россиян. Без 
наших игроков обошёлся только «Эд-
монтон». Подробнее о раскладах нака-
нуне полуфинальных игр НХЛ — в мате-
риале «Известий».

�� ШЕСТЁРКИН ИЛИ 
БОБРОВСКИЙ?

В лучших командах Востока не послед-
ние роли играют наши звёзды: Арте-
мий Панарин и Владимир Тарасенко, 
Игорь Шестёркин и Сергей Бобров-
ский, а также защитник Дмитрий Ку-
ликов. Вратарское противостояние — 
отдельный сюжет третьего раунда 
плей-офф. Два топ-голкипера совре-
менности в очной дуэли выяснят, кто 
больше достоин финала Кубка Стэн-
ли. Поводов, чтобы не пропускать мат-
чи из Нью-Йорка и Санрайза, предо-
статочно.

Бобровский доходил до финала 
в прошлом сезоне. Год назад Сергей 
вжился в роль главного героя сказки 
«Флориды», которая, заскочив на по-
следнюю ступеньку плей-офф, долете-
ла до финала и уступила «Вегасу».

Наставник Пол Морис готов как ми-
нимум к повторению сценария. Для это-
го в финале Востока «Пантерз» пред-
стоит справиться с блистательным 
Шестёркиным, который ещё не играл 
в финалах. Это, конечно, не мешало Иго-
рю относительно быстро пройти два 
раунда плей-офф и держаться на вто-
ром месте лиги по проценту отражён-
ных бросков (92,3%). Кубкового опыта 
у вратаря хватает.

Статистика Бобровского менее 
впечатляющая. Это объясняется уров-
нем сопротивления, с которым «Фло-
рида» столкнулась на пути к битве 
за Восток. Много кровушки выпила 
«Тампа» с Никитой Кучеровым. Серия 
против озлобленного «Бостона» — от-
дельная драма. «Рейнджерс» явно за-
тратили меньше сил, понервничав 
только в конце раунда с «Каролиной». 
Ньюйоркцы разобрались с «Вашинг-
тоном» за четыре матча. На проход 
«Харрикейнз» ушло шесть игр, но по-
сле трёх команда Питера Лавиолетта 
вела 3:0. «Каролина» была близка к не-
вероятному камбэку, но всё закончи-
лось в шестом матче.

Бобровский и Шестёркин поддер-
живают тезис о том, что для больших 
дел в плей-офф команде необходим топ-
вратарь. Чемпионства «Колорадо» с Дар-
си Кемпером и «Вегаса» с Адином Хил-
лом опровергают это. В последние годы 
ценность голкиперов высокого уровня 
(к таковым отношу стабильных претен-
дентов на «Везину») отходит на второй 
план. Это очень тонкая материя ком-
плектования состава, в ней не выде-
лишь постулатов, которые обязательно 
приведут клуб к Кубку. Однако наличие 
топ-вратаря, который держит высокий 
уровень и выручает команду в важные 
моменты, несомненно, повышает шан-
сы в плей-офф.

Нас ждёт уникальный финал Вос-
тока. Встретятся старые друзья по зо-

лотой молодёжной сборной России: 
Панарин и Тарасенко. Ещё в прошлом 
сезоне легенды Баффало-2011 играли 
вместе в «Рейнджерс», а теперь сой-
дутся друг против друга в финале Вос-
тока. Не последний человек в оборо-
не «Пантерз» Куликов. Серию украсит 
вратарское противостояние Бобров-
ского и Шестёркина. Их игра выйдет 
на первый план, и в финале мы обяза-
тельно увидим одного нашего вратаря. 
Кого — узнаем очень скоро.

�� ЭФФЕКТ КОННОРА

Видео и фотографии с радующимся ка-
питаном «Эдмонтона» Коннором Мак-
дэвидом заполонили информацион-
ное пространство после победного 
седьмого матча серии с «Ванкувером». 
В какой-то момент даже показалось, 
что «Ойлерз» добились невероятно-
го успеха. Команда за девять лет вы-
ступлений Макдэвида всего во второй 
раз добралась до финала Запада. Взрыв 
эмоций был понятен. Но, для того что-
бы добиться большего, именно лидер 
должен прибавить и выйти на новый 
уровень.

В трёх из семи игр против «Кэнакс» 
Макдэвид уходил со льда без набран-
ных очков, что для суперзвезды его 
уровня почти катастрофа. Эксперты 
рассуждают о вероятном поврежде-
нии канадца, мешающем ему играть 
в полную силу: на счету нападающе-
го всего два гола в 12 матчах с процен-
том реализации бросков чуть выше 
6,2. В ключевые моменты своего ка-
питана поддержали остальные. Это 
говорит о потенциале команды, в ко-
торой Макдэвид далёк от того, чтобы 
считаться лучшим по ходу нынешне-
го плей-офф, несмотря на набранные 
очки.

«Даллас» по очереди убрал с доро-
ги двух последних обладателей Куб-
ка Стэнли — ещё не прошедших свой 
пик «Вегас» и «Колорадо». Это нагляд-
ное свидетельство силы и сбалансиро-
ванности «Старз». Ни один из игроков 
команды не входит в десятку лучших 
бомбардиров текущего плей-офф, а са-
мым результативным является защит-
ник Миро Хейсканен (13 очков). Зато 
сразу девять человек набрали как ми-
нимум шесть баллов.

Сергей Подушкин 

У же в ближайшее воскресенье, 26 мая, 
на грунтовых кортах Парижа стартует 

второй в сезоне турнир «Большого шле-
ма» — знаменитый «Ролан Гаррос». У жен-
щин почти все лидеры подходят к нему 
в добром здравии, вопросы вызыва-
ет только состояние Елены Рыбакиной 
из Казахстана. У мужчин ситуация слож-
нее — «Мастерс» в Риме из-за травм про-
пустили итальянец Янник Синнер и испа-
нец Карлос Алькарас, а лидер мирового 
рейтинга серб Новак Джокович проиг-
рал уже в третьем круге. Но, судя по все-
му, теннисные суперзвёзды восстано-
вились к старту Открытого чемпионата 
Франции и настроены на борьбу. Как, 
впрочем, и россияне во главе с Дании-
лом Медведевым и Андреем Рублёвым.

Алькарас и Синнер в нынешнем 
весеннем грунтовом сезоне ни разу 
не добрались даже до финалов. Кар-
лос из-за проблем со здоровьем высту-
пил только в Мадриде, где в четверть-
финале проиграл будущему чемпиону 
испанского «Мастерса» Рублёву. После 
чего пожаловался на травму предпле-
чья и снялся с «Мастерса» в Риме. Чуть 
менее двух недель назад прошла ин-
формация, что 21-летний Карлос тре-
нируется на корте без ракетки, а 13 мая 
он возобновил полноценную подготов-
ку. Пусть и по-прежнему на его правой 
руке «красовался» так называемый 
теннисный рукав, в котором он играл 
и в Мадриде.

Впрочем, интрига по поводу вы-
ступлений на «Ролан Гаррос» всё рав-
но сохранялась, однако вечером 21 мая 
Алькарас опубликовал фото со своей 
командой с последней тренировки 
в Испании, подписав его «Завтра в Па-
риж!» и сопроводив радостными смай-
лами. Судя по широкой улыбке Карлоса, 
настроен он оптимистично, хотя не сто-
ит забывать — на «Больших шлемах» на-
грузка куда больше, чем на обычных 
турнирах. И пока невозможно предска-
зать, как выдержит организм Алькара-
са испытание одним или двумя пятисе-
товыми матчами.

То же самое можно сказать и про 
Синнера. Янник этой весной на грунте 
дошёл до полуфинала в Монте-Кар ло, 
а в Мадриде не вышел на четвертьфи-
нал, сославшись на боли в бедре, на ко-
торые, впрочем, он жаловался и прежде. 
С «Мастерса» в Риме он предсказуемо 
снялся, в конце позапрошлой недели 
прошёл обследование в Турине. По ин-
формации Sky Sport Italia, состояние 
бедра теннисиста не вызвало особо-
го беспокойства, вместе с тем при вос-
становлении требовалась максималь-
ная осторожность. Как сообщили в La 
Gazzetta dello Sport, в связи с этим су-
ществовала серьёзная вероятность 
пропуска «Ролан Гаррос».

Это же издание, кстати, написало 
об отношениях Янника с российской 
теннисисткой Анной Калинской.

Как бы то ни было, похоже, Синнер 
всё же решился попробовать сыграть 
в Париже, куда вылетел в минувший 
вторник. Судя по всему, темпы восста-
новления позволяют надеяться, что 
итальянец не усугубит травму и смо-
жет достойно выступить. Хотя нехват-
ка игровой практики делает его и Аль-
караса уязвимыми в первых кругах 
даже при отсутствии рецидивов.

Уже известно, что Синнер станет 
первой ракеткой мира после «Ролан 
Гаррос» вне зависимости от собствен-
ных результатов, если прошлогодний 
чемпион Джокович не дойдёт на От-
крытом чемпионате Франции до фина-
ла. А ведь Новак сейчас действительно 
не так хорош — после быстрого выле-
та в Риме для обретения уверенности 
он даже заявился на маленький турнир 
ATP 250 в Женеве, хотя обычно на неде-
ле перед «Большими шлемами» предпо-
читает исключительно тренировать-
ся, а не играть.

В связи с тем что трио лидеров рей-
тинга ATP сейчас выглядит уязвимо, по-
вышаются шансы других топ-игроков — 
чемпионов соответственно Рима, 
Мадрида и Монте-Карло: Александра 

Зверева из Германии, россия нина Руб-
лёва и грека Стефаноса Циципаса. Кро-
ме того, нельзя сбрасывать со счетов 
лидера российского тенниса Дании-
ла Медведева, пусть он и опустился 
в рейтинге с четвёртого на пятое ме-
сто — после болезненного поражения 
от Томми Пола в четвёртом круге тур-
нира серии ATP 1000 в Риме, а также фи-
налиста двух последних «Ролан Гаррос» 
норвежца Каспера Рууда.

— Для Даниила турнир в Риме явля-
ется особенным, так как это единствен-
ный турнир на грунте, где ему удалось 
одержать победу и поднять титул, — 
отметила в разговоре с «Известиями» 
олимпийская чемпионка Елена Вес-
нина. — Конечно, Даниил хотел и мог 
сыграть в Италии лучше, но Пол сей-
час очень силён, это его лучший сезон. 
Так или иначе, для Даниила это была 
хорошая тренировка перед «Ролан Гар-
рос». До поражения он провёл два мат-
ча с сильными соперниками и показы-
вал классную игру. Думаю, в Париже 
у него будут шансы дойти до второй не-
дели (в прошлом сезоне Медведев вы-
летел в первом круге).

Само собой, особый интерес вы-
зывает возможное выступление ле-
гендарного испанца Рафаэля Надаля. 
14-кратный победитель Открытого 
чемпионата Франции уже несколько 
дней тренируется в Париже, но пока 
не принял окончательного решения 
из-за своей не слишком хорошей фор-
мы. Как говорил Рафа, он не хочет вы-
глядеть на «Ролан Гаррос» столь же 
беспомощным, как в Барселоне или 
Мадриде.

«Нужно настраиваться на сезон заранее, а не валять дурака»
Хоккеист ЦСКА Прохор Полтапов — о неудачном плей-офф КХЛ, турне сборной и секрете успехов армейцев под руководством Фёдорова

Алексей Фомин 

В хоккейном клубе ЦСКА в нынешнее 
межсезонье идёт перестройка. По-

сле вылета в первом раунде плей-офф 
КХЛ от ярославского «Локомотива» фак-
тически закончилась выдающаяся исто-
рия той команды, которая в 2017–2023 
годах трижды побеждала в Кубке Гага-
рина, два раза играла в финале, а также 
выиграла три регулярных чемпионата.

Армейцы не продлили контракты 
со всем тренерским штабом, включая 
главного тренера Сергея Фёдорова, 
приведшего команду к победе в Куб-
ке Гагарина в 2022 и 2023 годах. Также 
красно-синие расстались с некоторыми 
многолетними знаковыми игроками — 
Андреем Светлаковым, Михаилом Гри-
горенко, Сергеем Плотниковым, Дарре-
ном Дицем и Иваном Федотовым.

С новым главным тренером Ильёй 
Воробьёвым ЦСКА предстоит пере-
стройка. Одним из ключевых игроков 
может стать молодой нападающий Про-
хор Полтапов.

В интервью «Известиям» он поделил-
ся впечатлениями от игры за сборную 
и оценил прошедший сезон КХЛ.

Как вам майская серия игр сборной?
Хорошие игры, хорошая атмосфера 

на трибунах. Люди приходят, болеют, 
поддерживают всем сердцем. Для нас 
хорошие условия были созданы, что-
бы играть и показывать хороший хок-
кей. Всё отлично.

Вам довелось поиграть на арене в Туле 
с вместимостью 3 тыс. зрителей. Такая 
камерная атмосфера сильно отличает-
ся от вмещающих более 10 тыс. человек 
стадионов в Астане, Омске, Минске или 
московской «ЦСКА Арены»?

Нет. Мне кажется, нет большой раз-
ницы. На «ЦСКА Арене» сам по себе ле-
довый дворец больше. И народу боль-
ше. А в той же Туле и арена поменьше, 
и народу меньше. Но мне показалось, 
что болельщиков даже будто погром-
че было слышно.

У вас был первый вызов в сборную Рос-
сии в таком формате. Что нового для 
себя почерпнули по сравнению с игрой 
в клубе?

Честно говоря, так с ходу и не ска-
жешь. Нет огромной разницы. Просто 
в этой сборной все ребята более или 

менее молодые. Все что-то доказыва-
ют, бегают и бьются за место в этой 
команде. А в клубе 
многие играют 
за счёт опыта. 
Плюс в ЦСКА 
мы весь се-
зон вместе, 
п о э т о м у 
в з а и м о -
действие 
на л ьд у 
более отла-
жено.

Каково играть такие 
матчи, фактически воз-
обновляя сезон, завер-
шившийся для вас в мар-
те — после вылета ЦСКА 
из плей-офф КХЛ?

Да спокойно можно играть 
на самом деле. Это же твоё 
любимое дело, поэтому 
не было никаких таких дней, 
чтобы это было в тягость: всё 
легко, всё спокойненько да-
ётся. Плюс у нас тренировочный 
процесс в сборной был не такой, что 

у нас какая-то подготовка 
к чему-то. Да, мы должны 
выигрывать. И она, эта 
подготовка, тяжёлень-
кая, но нет такого, что 

вообще на максиму-
ме работаешь и 130% 
из себя выжимаешь.

Успели отдохнуть 
после такого ранне-

го финиша сезона для 
ЦСКА, особенно на фоне 

тяжёлой прошлой вес-
ны, когда выигра-

ли Кубок Гагари-
на и все четыре 
серии плей-офф 
были очень длин-

ными — по шесть-
семь матчей?

Ну нам этой вес-
ной дали недельку-
две отдохнуть. По-
этом у я побы л 

с семьёй, отдох-
нул и даже на-

с ы т и л с я 

всем этим отпуском — уже просто плохо 
иногда становилось дома (улыбается).

Матч с Казахстаном, чья сборная, в от-
личие от России и Белоруссии, участву-
ет в чемпионатах мира и имеет практику 
международных матчей, был особенно 
сложным? Или всё-таки практика игр 
КХЛ даёт преимущество даже в усло-
виях бана?

Кахаэловская практика перебива-
ет здесь. У нас тоже хороший, сильный 
чемпионат. Не зря иностранцы к нам 
приезжают. Поэтому нет такой огром-
ной разницы.

Мы с вами общались в августе прошло-
го года в конце предсезонки — на Куб-
ке мэра Москвы. Вы тогда назвали свою 
форму ужасной, и эта фраза разошлась 
на цитаты. Уже тогда чувствовали, что 
сезон будет такой тяжёлый у вас и ЦСКА, 
или просто так пытались себя настро-
ить на чемпионат?

Надо было настраиваться до Кубка 
мэра Москвы. Я это понял по оконча-
нии прошедшего сезона. Потому что 
нельзя перестроиться в моменте и сра-
зу. Это нужно делать намного раньше — 

готовиться, думать правильно, а не ва-
лять дурака.

Как попрощались с ушедшим из ЦСКА 
Сергеем Фёдоровым и его штабом?

Спокойно попрощались, поблагода-
рили друг друга за работу.

В чём секрет успехов Фёдорова, в первые 
же два сезона в качестве тренера взяв-
шего два Кубка Гагарина, причём с такой 
феноменальной способностью коман-
ды спасаться в безнадёжных ситуациях?

Я думаю, это больше заслуга пар-
ней. В том, что все они с характером, 
все хотят побеждать. Но Сергею Вик-
торовичу огромное спасибо — он вели-
кий игрок. Он вытащил из нас макси-
мум, потому что был игроком и хорошо 
нас понимал.

« ДЛЯ ДАНИИ-
ЛА МЕДВЕДЕВА 
ТУРНИР В РИМЕ 

ЯВЛЯЕТСЯ ОСОБЕННЫМ, 
ТАК КАК ЭТО ЕДИНСТВЕН-
НЫЙ ТУРНИР НА ГРУНТЕ, 
ГДЕ ЕМУ УДАЛОСЬ ОДЕР-
ЖАТЬ ПОБЕДУ И ПОДНЯТЬ 
ТИТУЛ

«Даллас» по очереди 
убрал с дороги двух 
последних обладателей 
Кубка Стэнли — ещё 
не прошедших свой 
пик «Вегас» и «Колора-
до». Это свидетельство 
силы и сбалансирован-
ности «Старз»

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 1202

Тираж 83 880  

23 мая 2024 г.
№ 92 (31522)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Надев рукава
Лидеры мужского тенниса сыграют на «Ролан Гаррос»
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